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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Борис Всеволодович Коноплев — человек-легенда, 
за плечами которого — уникальный и достойный 
жизненный путь. Он яркий представитель поколения 
защитников Родины, которые ковали Победу в тылу 
во время Великой Отечественной войны, и поколе
ния созидателей, которые восстанавливали страну 
в послевоенные годы.

С именем Бориса Всеволодовича Коноплева связа
на целая эпоха в жизни нашего края. Почти тридцать 
лет он стоял во главе Пермской области и во многом 
определил ее успешное развитие. В те годы в нашем 
регионе шла самая активная созидательная работа. 
Были построены Камская и Воткинская ГЭС. Город 
Березники стал столицей отечественной химии. 
Развивались Пермь, Чайковский, Лысьва, Губаха, 
Добрянка, Коми-Пермяцкий округ. При Борисе Все
володовиче регион получил заслуженное признание: 
вошел в первую десятку образовательных и научно
промышленных центров страны.
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Современники отзываются о Борисе Всеволодо
виче с большой теплотой, вспоминая его как сильного, 
волевого человека, особо отмечая талант руководи
теля, масштабность мышления, широкие знания 
во многих областях, искреннюю заботу о жителях 
Прикамья.

Такие люди, как Борис Всеволодович, творили 
историю родного региона, формировали фундамент 
сегодняшней жизни Пермского края. И об этом важно 
знать и помнить.

М. Г. Решетников, 
министр экономического 

развития РФ, 
губернатор Пермского 

края (2017-2020 гг.)
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ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Учитель, великий патриот страны и Пермского 
края, человек-глыба... Именно эти слова чаще всего 
встречаются в воспоминаниях коллег, друзей, род
ных, современников Бориса Всеволодовича Коно
плева, и каждое воспоминание проникнуто огромным 
к нему уважением.

Пермской области очень повезло: у ее руковод
ства долгие годы стоял такой человек.

Эту книгу будет интересно прочитать не только 
людям старшего поколения, жившим в его эпоху, 
но и молодежи: может, кому-то она подскажет, как, 
преодолевая невыразимые трудности, стать таким, 
каким был Борис Всеволодович,— масштабным руко
водителем, отличным организатором, человеком 
требовательным и внимательным, честным и добро
совестным.

Не получив высшего образования в годы войны, 
Борис Всеволодович восполнял этот пробел само
стоятельно: много читал, скрупулезно анализировал 
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состояние дел в обществе, в промышленности, сель
ском хозяйстве и строительстве. В 1949 году он 
окончил исторический факультет двухгодичного 
университета марксизма-ленинизма. У него было 
много учителей из числа руководителей предприятий 
и организаций, а к ученым он относился с особым 
уважением.

Для меня Борис Всеволодович Коноплев — вели
кий человек, который всей своей жизнью доказал 
любовь и преданность Родине и Пермскому краю. 
А у великих людей есть удивительное свойство: даже 
когда они уходят в мир иной, они остаются с нами. 
Мы их помним и учимся у них.

З.Р. Козлова, 
ветеран труда, 

почетный гражданин 
Пермского края
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dma книга выходит в знаменательный год: 
исполняется 75 лет Великой Победе. Вот почему 
в первую очередь хочется представить Бориса Все
володовича Коноплева как одного из творцов Победы, 
одного из замечательных тружеников славного при
камского тыла.

Борис Всеволодович сам рассказал о том, какая 
непомерная тяжесть легла на плечи его поколения 
в пору, когда характер человека только формиру
ется, а трудовая биография только начинается. 
В книге «Убеждений своих не меняю», выдержавшей 
несколько изданий, есть главы, где он вспоминает 
о том, какие испытания выпали на долю его ровес
ников. Линия их передовой проходила через бессон
ную работу в цехах заводов, ковавших вооружение. 
И чуткому читателю становится ясно, что опыт, 
который обретал Коноплев в обстановке такой 
огромной ответственности, стал фундаментом 
всей его последующей жизни и деятельности. Там, 
в военной молодости, в цехах оборонного завода, 
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Борис Всеволодович Коноплёв

истоки его необычайной работоспособности, безза
ветной преданности делу, безупречной самооргани
зации и организаторского таланта.

Однако начиналась эта удивительная биогра
фия как типичная биография человека, родившегося 
в начале сурового XXI века. Семья Коноплевых про
живала в селе Юго-Осокино (ныне — с. Калинино 
Кунгурского района Пермского края). Отец, Все
волод Павлович, служил в царской армии, мать, 
Анна Ивановна, работала в Белогорской школе. Собы
тия 1917 года вынудили их покинуть Юго-Осокино 
и уехать на Алтай. Там, в селе Быстрый Исток 
Бийского района, 27 июля 1919 года у них родился 
сын Борис. Когда утихла Гражданская война, вер
нулись на Урал. Переезжали из одного села в другое, 
пока не устроились в селе Мулянка, где родились 
еще четыре сына и дочь. Жили очень бедно. С самых 
ранних лет Борис Всеволодович стал понимать, что 
надеяться ему не на кого, что надо выстраивать 
свою жизнь самому и помогать родителям.

Откроем книгу Б.В. Коноплева «Убеждений своих 
не меняю», перечитаем страницы о его ранней юно
сти, о начале трудовой деятельности, о предчув
ствии большой войны, о ее жестокости и трагизме.
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Анна Ивановна 
Коноплева

Всеволод Павлович 
Коноплев
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Человек труда, чести и достоинства

КАРБЮРАТОРНЫЙ ЗАВОД 
БЫЛ ЕГО ПЕРЕДОВОЙ

Б. В. Коноплев

ВОЕННОЕ ЛИХОЛЕТЬЕ
Из книги 

«Убеждений своих не меняю»

...Для меня важным был 1939 год, когда я полу
чил диплом об окончании Пермского авиационного 
техникума — путевку в самостоятельную жизнь. 
Впрочем, о поре учебы хочется сказать чуть подроб
нее: за малыми штрихами подчас угадываются осо
бенности времени.

В Пермь я отправился в 1935 году, имея при 
себе два серьезных документа, написанных от руки 
на листках из ученической тетради. Это были атте
стат об окончании семи классов Мулянской школы 
Пермского района и справка о том, что мне исполни
лось 16 лет. (Метрики мои сгорели во время пожара 
в церковном архиве.) Истинность документов удо
стоверялась школьной печатью.

На станцию меня провожала вся семья: отец, 
мать, сестра и четверо младших братьев. Имел я при 
себе еще одну важную бумагу — записку с адресами 
двух двоюродных братьев, работавших на заводе 
имени Сталина.
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Борис Всеволодович Коноплёв

В поезде я познакомился с одним из попутчи
ков — мужчиной средних лет, который принялся 
меня расспрашивать: мол, кто таков да зачем еду 
в Пермь. Ответил как на духу: хочу поступить в реч
ное училище, выучиться на капитана. А попутчик 
начал мне расхваливать авиационный техникум, 
сказал, что в речное училище всегда успею, а надо 
стремиться к большему. И буквально за руку привел 
меня в приемную комиссию авиатехникума. Какое 
отношение этот человек имел к нему, я не узнал, 
поскольку больше его никогда не видел, но помню 
его, так сказать, как полпреда моей будущей судьбы.

В приемной комиссии авиатехникума мои до
кументы взяли. Меня отправили на второй этаж, 
в импровизированное общежитие. Зал был уставлен 
железными кроватями. На одной из них сидел моло
дой парень, с которым мы сразу и познакомились. Это 
был Борис Изгагин, ставший впоследствии директо
ром завода имени Свердлова.

Не могу не сказать добрых слов о заместителе 
директора техникума по учебной работе Алексее Ива
новиче Бобровникове. Он сыграл в моей судьбе, может 
быть, решающую роль. В техникум меня приняли 
условно, так как по математике на приемных экза
менах я получил двойку. Не дали мне и стипендию. 
В школе в седьмом классе у нас не было преподавателя 
математики, а домашние занятия не давали систем
ных знаний. Проучился в техникуме четыре месяца. 
На помощь родителей я не мог надеяться: в деревне
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Б. В. Коноплев в период учебы в Пермском авиационном 
техникуме. ПермГАСПИ. Ф. 8043. On. 1И.Д. 55. Л. Зоб.
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Борис Всеволодович Коноплёв

остались еще четыре брата младше меня и сестра. 
Мать не работала, отец получал зарплату, которой 
хватало только на хлеб.

Взвесив всё, я решил уйти из техникума и по
ступить в ремесленное училище при заводе имени 
Сталина. Побывал у директора училища. Тот встретил 
меня доброжелательно и заверил: «Приноси доку
менты, зачислим на довольствие». Условия в училище 
были хорошие: общежитие, обмундирование, пита
ние и с первых месяцев — практика, даже какой-то 
небольшой заработок.

Довольный таким приемом, я вернулся в техни
кум к инспектору по кадрам. Она сказала, что выдать 
документы может только с разрешения Алексея Ива
новича Бобровникова. Пошел к нему. На вид он был 
человек суровый, уже немолодой. Услышав, что хочу 
уходить из техникума, Алексей Иванович строго 
и участливо глянул на меня. Расспросил о семье, 
попросил принести результаты экзаменов. Подумав, 
неожиданно спросил:

— Ты обедал?
— Нет.
Достает из кармана кошелек и дает мне три руб

ля — больше, чем надо на обед, и говорит:
— Иди в столовую и в группу. Стипендия тебе 

будет.
Все годы учебы я жил в общежитии. Каждая 

комната являлась маленькой ячейкой, по существу 
семьей, где было все общее: заработанные, кроме сти
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Человек труда, чести и достоинства

пендии, деньги, привезенная от родителей картошка. 
Наше общежитие было своеобразной базой рабсилы 
для руководства Пермского грузового речного порта. 
В любое время суток при подходе очередной баржи, 
особенно осенью, кто-нибудь из порта спешил в об
щежитие, и через час-два наша бригада грузчиков 
выгружала из трюмов арбузы, ящики с помидорами, 
тяжелые мешки с мукой, солью.

Осенью 1937 года к нам в комнату вселили нового 
студента. Он уже прошел военную службу и играл 
в армии в духовом оркестре. Парень быстро освоился, 
стал руководителем духового оркестра техникума 
и пригласил несколько человек, в том числе и меня, 
учиться играть. Пройдя короткий курс учебы, мы 
были зачислены в оркестр, заимели надежный допол
нительный заработок.

Деревенские парни, мы стали завзятыми теа
тралами. Я в те годы просмотрел и прослушал весь 
репертуар Пермского театра оперы и балета, теа
тра музыкальной комедии. Нас часто приглашали 
туда для участия в массовых сценах, тем самым мы 
имели возможность посещать спектакли бесплат
но. Театр музкомедии размещался в Мотовилихе 
у пруда. Единственным видом транспорта в те годы 
был нерегулярно ходивший трамвай, и очень часто 
после спектакля приходилось возвращаться домой 
пешком — через всю Мотовилиху до центра города. 
Но это нас никогда не останавливало.
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Оборонной Промышленности 
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Диплом Б. В. Коноплева об окончании 
Пермского авиационного техникума
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Выпуск Пермского авиационного техникума
Борис Коноплев 3-й справа во втором ряду



Борис Всеволодович Коноплёв

Я всю жизнь с душевной теплотой вспоминаю тех
никум, наших преподавателей, товарищей по учебе. 
Тогда в Перми не было технического вуза. Техникум 
с его хорошо оснащенными лабораториями, высоко
квалифицированным преподавательским составом 
был единственной кадровой и исследовательской 
базой для развивающегося машиностроения. С боль
шим уважением я вспоминаю своих преподавателей: 
Важинского, Тихомирова, Кибардина, Отарскую, 
Варгина. Кстати, Сергей Владимирович Варгин, сын 
известного на Урале ученого-агронома, памятен мне 
не только как руководитель моего дипломного про
екта. Вместе с ним мы трудились все военные годы 
на заводе имени Калинина. Там он работал после 
закрытия техникума главным металлургом, а затем 
заведовал кафедрой университета.

1 августа 1939 года началась трудовая 
деятельность Б. В. Коноплева

...Меня приняли на работу технологом на завод 
№ 33 «бис», как тогда именовался завод имени Ка
линина (нынешнее производственное объединение 
«Инкар»). Предприятия как такового еще не было. 
Коллектив только формировался. Нас, 24 выпуск
ника авиатехникума, оформили на завод в числе 
первых. Директором был Алексей Романович Горлин, 
депутат Верховного Совета РСФСР, ранее работав
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Человек труда, чести и достоинства

ший начальником цеха на заводе имени Сталина. 
Человек авторитетный, активный, Алексей Рома
нович сделал многое для строительства завода, для 
формирования коллектива. Как заказчик он умело 
строил взаимоотношения со строителями, хотя это 
было очень непросто.

Вел строительство один из крупнейших трестов 
Министерства авиационной промышленности — трест 
№12. Управляющим был Иосиф Гурвич, хороший 
специалист и организатор, человек подчас излишне 
эмоциональный, взрывной. После войны мне дове
лось с ним многие годы вместе работать. Сегодня 
остается лишь восхищаться темпами и объемами 
строительства в Перми в предвоенные годы. Силами 
треста № 12 были возведены: моторостроительный 
завод и вблизи — жилой район, как называли его 
раньше — Сталинский поселок, поселки Крохалева, 
Леваневского... За два года, начиная с планировки, 
на болотистом, заросшем кустарником месте, по сосед
ству с моторостроительным была построена и начала 
действовать первая очередь карбюраторного завода...

На второй день после оформления всю нашу груп
пу приняли директор и главный инженер, рассказали 
о предприятии, перспективах его развития, о том, 
что нас ожидает интересная работа — быть первыми 
в новом деле, иметь возможность стать действительно 
высококвалифицированными специалистами.

Со временем обещания директора сбылись. 
Большинство из нашей группы стали ведущими 

19



Борис Всеволодович Коноплёв

специалистами и организаторами производства. 
Многие выпускники техникума предвоенных лет 
проявили себя истинными патриотами Родины. Сре
ди них дважды Герой Советского Союза Г. Сивков; 
вместе со мной учившийся П. Заморин, который 
начал войну лейтенантом, а закончил полковником 
и преподавателем Военно-воздушной академии 
имени Жуковского; Б. Изгагин — один из органи
заторов и руководителей производства ракетных 
двигателей (затем он 13 лет — директор завода 
имени Свердлова); П. Кожевников, после оконча
ния института вернувшийся в Пермь и ставший 
директором родного техникума, а потом первым 
секретарем Ленинского райкома партии, заведую
щим отделом науки обкома партии и заместителем 
председателя облисполкома; А. Аликин — главный 
инженер Нытвенского металлургического завода, 
а затем многие годы директор Кунгурского машино
строительного...

В августе 39-го, через несколько дней после 
оформления на завод, нас, группу в 12 человек, на
правили на ведущий завод в Москву для принятия 
технической документации, ознакомления с процес
сом производства одного из агрегатов. Предстояло 
освоить и организовать его выпуск у нас. Приняли 
нас в Москве хорошо, разместили на квартиры к ра
ботникам завода, создали все условия для изучения 
технологии производства. Руководителем группы 
назначили ведущего технолога московского завода, 
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которого сразу же утвердили главным технологом 
на наш завод.

Из Москвы мы вернулись в октябре. Завод рос 
на глазах: был сдан под монтаж оборудования пер
вый корпус, построены котельная, компрессорная. 
Рос коллектив предприятия. Постоянно находились 
у нас и московские специалисты.

В конце июля 1940 года на заводе был собран 
первый серийный карбюратор, успешно прошедший 
все испытания, принятый представителем заказ
чика — военной приемкой. Это была большая победа.

...Напряженная, с полной самоотдачей работа шла 
повсеместно. Каждый стремился внести свой вклад 
в укрепление экономической, оборонной мощи Родины.

Большинство из нас, даже люди, далекие от по
литики, понимали, что война — на пороге нашего 
общего дома, что речь идет о безопасности народа, 
о жизни и смерти. С напряженным вниманием — 
по радио, газетам — мы следили за развитием собы
тий в мире и стране. После захвата гитлеровцами 
Чехословакии при молчаливом согласии Англии 
и Франции, после длительных и бесплодных пере
говоров с их представителями в Москве о заключении 
договора о взаимопомощи стало ясно: правительства 
этих стран вовсе не думают о том, чтобы вместе с нами 
вооруженно выступить против фашистской агрессии. 
Западные державы как бы давали понять фашистской 
Германии, что у Советского Союза нет союзников, 
подталкивали к войне против нас. Одновременно 
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США и Англия всячески поощряли японских мили
таристов. Провокация в районе озера Хасан, агрес
сия в районе реки Халхин-Гол против Монгольской 
Народной Республики, с которой мы были связаны 
договором о взаимопомощи,— прямые попытки про
щупать нашу готовность к отпору агрессии.

Складывалось чрезвычайно опасное положение, 
грозила война на два фронта, и вести ее мы были бы 
вынуждены в полной политической изоляции. Та
кого положения надо было во что бы то ни стало 
избежать, хотя бы отдалить, насколько возможно, 
сроки нападения фашистов на нашу страну. На мой 
взгляд, жизнь подтвердила, что правильным и даль
новидным было решение партии и правительства 
согласиться с предложением Германии и заклю
чить с ней договор о ненападении. Я хорошо помню, 
в те дни договор с Германией был у всех на устах. 
Хотя, беседуя в цехах, на улицах, люди прямо и от
крыто говорили: мол, договор есть, но воевать-то 
с фашистской Германией нам придется. Тем не менее 
договор позволял выиграть время для укрепления 
обороны страны.

Работа велась огромная по всем направлениям 
и принесла ощутимые результаты. За три года, 
с 1938-го по 1940-й, производство военной продук
ции в стране увеличилось в 2,3 раза. На этой основе 
совершенствовались наши Вооруженные Силы, обес
печивался быстрый рост их технической оснащен
ности, боевой готовности.
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Напряженно, с полной отдачей сил трудились 
рабочие заводов, колхозники Прикамья. Много важ
ных событий произошло у нас в предвоенные годы.

И началась война...

День 22 июня 1941 года запомнился мне в мель
чайших подробностях. В 5 часов утра я вернулся 
из Москвы, из командировки, с завода № 20, где 
принимал техническую документацию и знакомился 
с работой литейного цеха, дублером которого должен 
был стать наш цех. Поезд опоздал на 20 часов. Его 
останавливали на каждом полустанке, чтобы про
пустить на запад воинские эшелоны. Жили тогда 
с предчувствием, что самое страшное — война — 
начнется со дня на день.

Забежав в общежитие и бросив свой походный 
чемодан, я сказал товарищам по комнате, что поеду 
к родителям и вернусь к 6 часам вечерним поездом. 
Знал, что на 7 часов вечера назначена свадьба у одного 
из наших товарищей по учебе в техникуме. Вернулся, 
как обещал, уже зная, что грянуло!

Во дворе дома меня ждала вся компания. Прежде 
чем идти на свадьбу, друзья уже решили, что надо 
побывать в военкомате. Он располагался в деревян
ном двухэтажном доме там, где сегодня расположен 
стадион «Звезда». Около здания собралась масса 
людей, все взволнованно ожидали своей очереди.
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Принял нас офицер, спросил документы, а они были 
в отделе кадров завода. Офицер, видимо, уже устав
ший, раздраженно сказал:

— Вы что, не умеете читать? Там на дверях все 
ясно написано.

На дверях действительно белело объявление: 
«Работники завода имени Сталина, завода № 339, 
ваш вопрос будет решаться в отделе кадров завода».

Весь вечер, да и ночь, мы с друзьями прогово
рили о начавшейся войне. Строили всякие прогнозы, 
но всё же не представляли, какое испытание пред
стояло выдержать народу, не могли и подумать, что 
война продлится целых четыре года.

В первый рабочий день военного времени я при
шел в цех раньше обычного. Вся смена плавильного 
отделения, где я был старшим мастером, находи
лась на своих рабочих местах. Ни шуток, ни разгово
ров, все сосредоточенно делали свое дело, ожидая, 
что я должен дать им какие-то указания, сказать 
какие-то особые слова. А какие? Я сам ожидал особых 
указаний. Коллектив цеха только формировался, 
и на небольшой площади первого пролета литейного 
корпуса, в тесноте, без соблюдения технологической 
последовательности, стояло оборудование, работали 
вагранка, плавильные и раздаточные печи. Цех уже 
выдавал продукцию, освоил литье корпусов карбю
раторов. А по проекту в этом пролете предусматри
валось литье чугунных заготовок поршневых колец 
для соседнего завода имени Сталина.
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Утром весь руководящий состав собрался в кабине
те начальника цеха. М. Н. Белов, временно исполняю
щий обязанности начальника,— знающий, с большим 
опытом руководитель, добрый и отзывчивый чело
век,— на все наши вопросы ответил коротко и ясно:

— Идите к людям, будьте с ними. Сегодня это 
нужно как никогда. Невозможно себе представить, 
какие трудные дела нам предстоит решать.

Да, жизнь подтвердила, что задачи были невероят
но трудными, но все-таки это не фронт, не передовая, 
где каждую минуту наши близкие, товарищи гибли, 
рисковали жизнью.

Предвоенные и все военные годы областную пар
тийную организацию возглавлял Николай Ивано
вич Гусаров. О нем по праву можно сказать, что это 
был крупный государственный и партийный деятель. 
В бюро обкома и лично к нему сходились все вопросы 
жизни области. В первые же месяцы войны население 
области возросло более чем на 300 тысяч человек. 
Кроме 124 предприятий и цехов, в Пермь эвакуи
ровали Ленинградский театр оперы и балета, ряд 
научно-исследовательских институтов. В городе раз
вернули более 20 госпиталей, создали несколько дет
ских домов. Работу по размещению эвакуированных, 
а, главное, по созданию условий для работы, обес
печению питания, решение многих других вопросов 
и проблем, в том числе мобилизацию и формирова
ние воинских частей, координировал и направлял 
областной штаб во главе с Н. И. Гусаровым. Помимо 
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этого Гусаров был представителем Государственного 
Комитета Обороны (ГКО) на заводе № 19. Много раз 
Гусаров вместе с А. Д. Швецовым докладывали лично 
Сталину об обстановке на заводе, о ходе освоения 
и разработки новых авиадвигателей. Сейчас с пол
ным основанием можно сказать, что все возложен
ные задачи, и главная из них — устойчивая работа 
оборонных отраслей, были решены. В период войны 
предприятия Прикамья 387 раз выходили победите
лями Всесоюзного социалистического соревнования. 
11 предприятий области за образцовое выполнение 
задания были награждены орденами.

Во время войны я был далек от руководства обла
сти, но дважды встречался с Н. И. Гусаровым. Первый 
раз — в октябре 1942 года. В цехе возник пожар. 
Было это около двух часов ночи, а я лишь час назад 
уехал с завода. За мной сразу же послали дежурную 
машину. В цехе меня встретил дежурный механик 
и сказал, что ничего страшного нет, что загорелись 
остатки мазута в транспортной штольне. Он же пред
упредил, что в моем кабинете много какого-то началь
ства. Там действительно было много людей, и среди 
них — директор завода Алексей Михайлович Силь
нов. Войдя, я представился. Сидящий за моим столом 
мужчина (как я узнал позже, Н. И. Гусаров) упрекнул:

— Как понимать? Члены бюро обкома в цехе, 
а его начальник беззаботно спит.

Они уже знали, что ничего серьезного не про
изошло, но сообщение о пожаре встревожило
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Начальник литейного цеха Молотовского завода № 33 
Б. В. Коноплев проверяет качество отливок у одной 

из работниц цеха. 1944 г.
ПермГАСПИ. Ф. 1196. On. 1.Д. 200. Л. 1
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Б. В. Коноплев в период работы на заводе № 33. Портрет 
был помещен в галерее трудовой славы г. Молотова, 1944 г. 

ПермГАСПИ. Из вновь поступивших документов
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Исполнительный Комитет Болотовского 
Областного Совета депутатов трудящихся и 
Областной Комитет ВКП(б) награждают 

почетной грамотой за самоотверженную работу 
на трудовом фронте Великой отечественной 
войнЫ против немецко-фашистских захватчиков.

Почетная грамота Молотовского облисполкома 
и обкома партии «за самоотверженную работу 
на трудовом фронте Великой Отечественной 

войны против немецко-фашистских захватчиков» 
2 февраля 1945 г.

ПермГАСПИ. Ф. 8043. On. 1-И.Д. 55. Л. 5
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МЕЧ ГА 
СБЫЛАСЬ

Этот день будет памятным днем в 
нашей жизни. В этот день сбылось 
то, о чем мы мечтали еще в школе. 
Стать техником было нашей целью. 
Но кончить техникум пришлось не
легко. Война изменила многое, и в 
техникуме мы учились в -суровую 
пору. ^Приходилось и трудновато, но 
желание учиться было настолько 
велико, что все встречающиеся труд
ности мы перенесли легче, чем это 
было бы без учебы.

Поел« окопчапм теоретической 
части учебы, там были даны дип
ломные задание. Консультантами на
шими были Б. Коноплев, и Н. Каза
ков, которые гомогали нам в тече
ние всей дипломной работы.

Диплом мы защитили на «хоро

шо».
М. НАРУТДИНОВА, Е. БАТУ- 

ЕВА—техники.

Нач. цеха Б. Коноплев, организовавший учебу техников дли 
(Своего цеха и Н. Вахрушев, преподаватель енепдасциплины.

А» ли учиться . Как я па б о та л
Газета «Сталинский призыв», 7 августа 1945 г.



Президиум Верховного Совета
СССР

Указом от 16 сентября 1945 года
за образцовое выполнение заданий Правительства по вы

пуску боевых самолетов, моторов, авиационных приборов, 
винтов, и агрегатов самолетного и моторного оборудования 
в период Отечественной войны наградил 

начальника цеха Коноплева Бориса Всеволодовича 
орденом «Красной Звезды».

Информационное сообщение 
о награждении Б. В. Коноплева 

орденом Красной Звезды. 
ПермГАСПИ. Ф. 8043. On. 1-И.Д. 55. Л. 7
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Николая Ивановича. Он хорошо понимал, что литей
ный цех на заводе один, и выход его из строя — это 
остановка всего предприятия, и надолго. Послед
ствий пожара никаких не было, в течение двух ча
сов всё провентилировали, и цех начал работать.

Вторая встреча была приятней. Николай Ивано
вич вручил мне Почетную грамоту обкома и облис
полкома с занесением моего портрета в областную 
Галерею трудовой славы, которая была на централь
ной аллее в сквере у оперного театра.

Рассказ о заводе военного времени — это, пре
жде всего, рассказ о молодежи, подростках первых 
военных лет, составляющих большинство коллек
тива. В первые месяцы войны к нам пришло более 
2000 учеников ремесленных училищ из Москвы, 
Киева и Харькова, более 200 девчат в возрасте 15- 
16 лет из Вологодской области.

Приказом министра авиационной промышленно
сти был закрыт Пермский авиационный техникум, 
и все студенты направлены на заводы, в том числе 
около 400 человек — на наш, более 1000 человек — 
на завод имени Сталина. Требовалось найти подход 
к ребятам, найти формы их организации, помочь им 
быстрее влиться в коллектив завода, чтобы каждый 
быстрее осознал, что цех — это его новый дом. О тра
гичности того времени можно судить, в частности, 
по листовкам с обращениями к подросткам. Вот 
выдержка из одной, поводом для которой послу
жили нарушения трудовой дисциплины: «Ученик 
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ремесленного училища и ФЗО! Если ты не выходишь 
на работу, ты помогаешь врагу, у которого страдают 
в плену твой отец, брат, сестра. Они стонут и ждут 
помощи освобождения из рабства. Помогите Крас
ной армии освободить ваших родных. Ни одного 
прогульщика! Ни одного не выполняющего смен
ного задания! Помните, что если стоят ваши станки, 
значит, молчит на фронте пулемет у бойца, значит, 
плачет твоя голодная мать и сестра под игом фашист
ских псов».

Надо сказать, что весьма активно работал партий
ный комитет, используя все формы содействия в моби
лизации коллектива на выполнение государственного 
плана, укрепление дисциплины и ответственности. 
Заводская многотиражная газета, наглядная агита
ция, вся политическая работа были конкретными, 
понятными каждому члену коллектива.

Я на всю жизнь запомнил один из мартовских 
дней 1942 года, когда, выйдя из проходной на завод
скую площадь, увидел огромное полотнище с над
писью аршинными буквами: «Цех Коноплева срывает 
поставку авиационной техники для фронта!» Первая 
мысль, осенившая меня,— пойти к парторгу ЦК. 
Возбужденный, не контролируя себя, я зашел в его 
кабинет и скороговоркой выпалил:

— Не плакаты вам надо писать, а с начальником 
цеха разобраться и решать!

А. Михайленко, парторг ЦК, был человеком, 
которого уважали на заводе. Он умело, с тактом, 
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направлял работу профсоюзных, комсомольских 
организаций. Много внимания уделял организации 
соревнования, бытовому обустройству. Выслушав мое 
заявление, он по-отечески, спокойно сказал:

— Садись, остынь и пойми: мы это сделали, чтобы 
помочь тебе. Иди в цех, посоветуйся со своими заме
стителями, с парторгом. Они у тебя люди мудрые. 
Проведите на всех участках собрания. Главное, что 
надо сделать,— это снизить брак. В этом у вас главный 
резерв. А я скажу редактору, чтобы он это хорошо 
осветил в нашей газете.

Я так и сделал. Через два дня плакат был снят.
За военные годы в коллективе завода рождалось 

немало починов и инициатив. К каждой знаменатель
ной дате и празднику стремились установить какой- 
нибудь рубеж, решить какую-то целевую задачу. Ду
маю, особо следует остановиться на роли фронтовых 
бригад. Эту форму организации молодежи широко 
поддержали и на нашем заводе. В 1942 году на пред
приятии функционировали уже более 100 фронтовых 
бригад. Лучшими из них были бригады Н. Димченко, 
А. Сюнева, Н. Запорожца, И. Земенко, Р. Василь
ева. Фронтовые бригады не только давали сверх
высокие проценты выработки, они цементировали 
коллектив, создавали условия для взаимопомощи 
и взаимоконтроля. Во главе их были, как правило, 
неформальные лидеры, авторитеты. На них в своей 
работе опирались руководители участков и цеха, 
и не только в делах производственных.

34



Человек труда, чести и достоинства

Пермский завод

Предвоенное лето. Урал. 
Стройка дыбится. Лесоповал. 
Поднимается под небосвод 
Карбюраторный пермский завод. 
Но войной разорвало страну - 
Пол-России ушло на войну. 
А завод не погиб. За станки 
Встали юноши и старики. 
Были в жизни и голод, и мрак, 
И промерзший дырявый барак. 
Но была и закалка в крови 
От горячей славянской любви! 
На слезах, на плечах, на костях 
Сокрушили фашистский рейхстаг. 
Отстояв материнский порог, 
На завод возвратились, кто мог. 
Оценила достойно страна - 
На груди зацвели ордена. 
Не одно поколенье уже 
На высоком стоит рубеже.
Много в жизни рабочей смогли 
Ратоборцы уральской земли. 
В небо летчиков снова зовет 
Карбюраторный пермский завод!

Федор Востриков
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Военные годы, оставили глубокие раны в судьбах 
всех граждан страны. Не все вернулись с полей сра
жений, и осиротели их семьи. Инвалидов и больных 
было много не только среди воевавших, но и среди 
тех, кто сутками стоял у станков, работал в шах
тах, на полях.

Четыре года работы по 12 часов и более в самом 
пыльном цехе завода сказались на здоровье Б. В. Ко
ноплева — он заболел туберкулезом. Руководство 
завода направило его в Крым. Подлечившись, он вер
нулся в свой коллектив.

НО ЕГО ЖДАЛА НОВАЯ СТЕЗЯ, НОВАЯ РАБОТА.
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В 1948 году на очередном пленуме Сталинского 
(ныне — Свердловского) райкома партии Бориса Все
володовича Коноплева избрали секретарем райкома 
по кадрам.

Так начался новый этап в его жизни, длившийся 
сорок лет:

1948 год — секретарь по кадрам Сталин
ского РК ВКП ( б );

1951 год — первый секретарь Орджоники-
дзевского райкома партии;

1952 год — парторг ЦК партии на строи
тельстве Камской ГЭС;

1953 год — второй секретарь Молотовского
горкома КПСС;

1954 год — первый секретарь Молотовского
горкома КПСС;

1960 год — второй секретарь Пермского 
обкома КПСС;

1962 год — председатель Пермского про
мышленного облисполкома;

1965 год — председатель Пермского облис
полкома;
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1972-1988 годы — первый секретарь Перм
ского обкома КПСС;

1981 год — член ЦК КПСС.
В истории современной России 1970-1980-е годы 

называют годами застоя. Но на социально-экономи
ческом развитии Пермской области, как назывался 
тогда Пермский край, они не отразились негативно. 
Скорее наоборот: увеличился объем капиталовло
жений в народное хозяйство, и к 1980 году область 
вышла на первое место среди областей Урала; уве
личился объем выпуска промышленной продукции, 
минеральных удобрений; построены новые произ
водственные площади: калийные комбинаты в Бе
резниках и Соликамске, комплекс по выработке 
аммиака и карбамида в Перми ( «Амкар» ), завод 
«Точмаш» в Чайковском, комплекс холодного про
ката и турбогенераторный завод в Лысьве, ком
плекс по производству метанола в Губахе. Область 
стала огромной строительной площадкой — всюду 
в городах и поселках что-то строилось, модернизи
ровалось, улучшалось.

Об этих годах напряженной и ответственной 
работы вместе и рядом с Борисом Всеволодовичем Ко
ноплевым вспоминают коллеги, руководители пред
приятий и организаций, друзья и товарищи. И как 
один отмечают: природный ум, самоорганизован- 
ностъ, нацеленность на результат — вот движущая 
сила, которая сопровождала этого удивительного 
человека всю жизнь.
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Б. В. Коноплев — первый секретарь Пермского обкома КПСС. 
1980-е гг. ПермГАСПИ. Ф. 8043. On. ЗК.Д. 52. Л. 22
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БЫЛ И ОСТАНЕТСЯ УЧИТЕЛЕМ
И ДРУГОМ

Воспоминания коллег, друзей, товарищей

Слева направо: С. А. Мелешков, К. И. Галаншин, 
Б. В. Коноплев. 1970-е гг.

Многие годы совместной работы связывали Бо
риса Всеволодовича с К. И. Галаншиным, который 
в 1960-70-е годы был первым секретарем ОК КПСС. 
В своей книге «Это лучшие годы моей жизни» Кон
стантин Иванович очень уважительно отзывается 
о Б. В. Коноплеве. Им приходилось вместе решать 
много важных вопросов развития области.
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Р.З. Кадыров
заслуженный металлург, 
почетный гражданин Нытвенского 
района, секретарь Пермского 
обкома КПСС (1989-1991 гг.)

Я ВОСПИТАННИК КОНОПЛЁВСКОЙ школы

Во многих произведениях советской литературы 
и искусства главными героями выступали комму
нисты, партийные и хозяйственные руководите
ли — люди, болеющие за порученное дело, честные, 
принципиальные, для которых слова «Прежде думай 
о Родине, а потом о себе» были основным девизом 
в их жизни. На героических образах воспитывалась 
молодежь — достойная смена тем, кто посвятил себя 
служению Отечеству.

Я счастлив, что и на моем жизненном пути встре
чались такие люди, на которых я равнялся как в отно
шении к работе, так и в общении с окружающими. 
Одним из таких учителей для меня был и остается 
Борис Всеволодович Коноплев. Не бояться брать 
на себя ответственность, проявлять инициативу, 
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изучать и перенимать передовой опыт, ценить и под
держивать тех, кто отдает всего себя общему делу,— 
вот чему учил не только на словах, но и на конкрет
ных делах Борис Всеволодович. И осмелюсь сказать, 
что мои коллеги оказались достаточно способными 
учениками.

В 1970-х — первой половине 1980-х гг. наше об
щение с Б. В. Коноплевым носило деловой характер: 
он был первым секретарем обкома, а я возглавлял 
Нытвенский райком КПСС. В то время нашей главной 
целью было стремление вывести Нытвенский район

Цех прокатного производства Нытвенского 
металлургического завода

45



Борис Всеволодович Коноплёв

на передовые позиции в Прикамье. Отрадно отметить, 
что намеченные задачи были успешно выполнены.

Нытвенский металлургический завод, один из ста
рейших не только на Урале, но и в России, превратил
ся тогда в современное предприятие. Строительство 
цеха холодного проката коренным образом изменило 
ситуацию и на заводе, и во всем городе. Завод уве
личивал номенклатуру выпускаемой продукции, 
осваивал производство новых изделий.

Быстрыми темпами развивался Пермский фа
нерный комбинат. Отдельные виды его продукции 
поставлялись не только в регионы страны, но и экс
портировались за рубеж. Рос и хорошел поселок 
Уральский, на развитие которого фанерщики направ
ляли немалые средства.

Значительный вклад в экономику района вносили 
Новоильинский лесоперерабатывающий комбинат 
и завод «Металлист». Был введен в эксплуатацию 
комбинат строительных конструкций (КСК) с объе
мом производства 80 тысяч кв. метров в год: это 
позволило построить в селах сотни домов. Ключи 
от квартир вручались передовикам производства, 
специалистам, которые приезжали в сельскую 
местность.

Успешно работали пищекомбинат, мясокомби
нат, «Сельхозхимия» и другие малые предприятия. 
Надежным стало автотранспортное сообщение с об
ластным центром, поселками и крупными селами 
района, с соседними территориями западной зоны.
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Радовали успехи сельчан: совхозы «Шерьин- 
ский», «Ждановский», «Правда», подсобные хозяй
ства металлургического завода и фанерного комби
ната не уступали передовым хозяйствам области 
по урожайности сельхозкультур и продуктивности 
скота. В Нытве и крупных поселках выросли новые 
микрорайоны, в населенных пунктах оделись в ас
фальт и бетон улицы и дороги, вступили в строй новые 
социальные объекты: больницы, ФАПы, школы, 
детские сады, спортивные сооружения.

Положительный результат был достигнут благо
даря совместной работе партийных организаций и хо
зяйствующих субъектов. С теплотой вспоминаю своих 
соратников и единомышленников: В. А. Булгакова, 
Ю. П. Чегодаева и Л. Н. Каменских (НМЗ), А. Н. Смир
нова, Ю. В. Гончара и Л. В. Полякову (ПФК), К. Ф. Ва
тутина и И. Е. Дубась (НЛПК), А. Ф. Карнаухова 
и К. М. Скрипник (совхоз «Правда»), А. Л. Алексеева 
(совхоз «Ждановский») и многих других руководи
телей, сыгравших большую роль в развитии района. 
Некоторых из них Борис Всеволодович знал лично 
и отдавал должное проделанной нами работе.

Положительную динамику в развитии района 
первый секретарь обкома Б. В. Коноплев особо отме
тил во время посещения Нытвы в мае 1985 года. 
Тогда он вручил орден Отечественной войны I сте
пени коллективу Нытвенского металлургического 
завода за трудовой подвиг в годы Великой Отече
ственной войны.
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В1989 году меня избрали секретарем обкома КПСС, 
и тогда наши отношения с Б. В. Коноплевым вступили 
в новую стадию. Я его узнал поближе уже не только 
как руководителя, но и как соседа: мы стали жить 
в одном доме. Годом раньше Борис Всеволодович ушел 
на заслуженный отдых, но по-прежнему был в курсе 
всех событий, происходящих в стране и области, при
держивался четких позиций в отношении к живо
трепещущим проблемам. Перестройку, гайдаровские 
реформы, негативное отношение к советскому прошло
му он не принял, и в этом мы были с ним солидарны.

В июне 1991 года не стало директора НМЗ 
Ю. П. Чегодаева. На этом заводе я получил закал
ку и как хозяйственник (был начальником одного 
из ведущих цехов), и как коммунист: путевку в пар
тию дал уважаемый ветеран Великой Отечественной 
войны Н. О. Мосалкин. Поэтому коллектив завода 
меня хорошо знал и решил, что я смогу продолжить 
славные традиции, заложенные в течение многих 
десятилетий. Обращение заводчан в Министерство 
обороной промышленности не осталось без ответа: 
мне предложили возглавить Нытвенский металлур
гический завод.

Возвращение в Нытву совпало с рядом карди
нальных перемен в России. Очень скоро НМЗ, как 
и многие другие предприятия в стране, оказался 
в труднейшей ситуации. Однако мы сумели вы
стоять: завод не только сохранил свой потенциал, 
но и преумножил его. Кроме традиционных видов 
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продукции — стальной ленты и биметалла, — был 
налажен выпуск новых видов: оцинкованной ленты, 
стретч-пленки, игольной заготовки, базальтового 
волокна. Был полностью модернизирован цех сто
ловых и кухонных принадлежностей. Упрочнению 
позиций завода особенно способствовало освоение 
производства монетной заготовки.

Приезжая в Пермь, я регулярно встречался 
с Борисом Всеволодовичем. Он расспрашивал меня 
о делах в Нытве, радовался нашим успехам. До конца 
своей жизни он остался человеком неравнодушным, 
убежденным коммунистом, верным своим идеалам.

Наше стремление сохранить память о Б. В. Коно
плеве — это не только дань уважения такому уди
вительному, я бы сказал, великому человеку. Это 
и назидание потомкам: таким должен быть каждый, 
кто любит свою Родину, свой народ. Только трепетно 
относясь к прошлому, отделяя зерна от плевел, Россия 
сможет преодолеть трудности и идти вперед.
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А. А. Иноземцев, 
управляющий директор, 

генеральный конструктор 
АО «ОДК-Авиадвигатель»

МОЙ ВТОРОЙ ОТЕЦ

В официальной прессе людей масштаба Б. В. Коно
плева называют крупными, выдающимися государ
ственными или политическими деятелями. Борис Все
володович действительно был таковым. Двадцать 
шесть лет он непрерывно руководил Прикамьем — 
сначала как председатель Пермского облисполкома, 
а с 1972 по 1988 год как первый секретарь обкома 
КПСС. Практически все отрасли народного хозяй
ства нашего региона были под его рукой.

Предприятия же оборонно-промышленного 
комплекса, к которым относились конструкторское 
бюро «ОДК-Авиадвигатель» (в советские годы — 
МКБ) и серийный завод «ОДК-Пермские моторы» 
(ранее — Пермский моторный завод), всегда были 
на особом положении. Они работали непосредственно 
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с Москвой, каждое со своим профильным министер
ством. МКБ и ПМЗ — с Министерством авиационной 
промышленности СССР. Лоббирования интересов 
промышленников со стороны региональной -власти, 
как это принято сегодня, в те годы не было. По словам 
Б. В. Коноплева, 80% от общего объема производства 
Пермской области занимала продукция оборонного 
комплекса. Конечно, первый секретарь обкома партии 
держал руку на пульсе этих предприятий, был в курсе 
основных событий, по партийной линии помогал 
решать их проблемы.

Борис Всеволодович Коноплев и Павел Алек
сандрович Соловьев, генеральный конструктор 
МКБ, были большими друзьями, очень уважали 
друг друга. Когда мне, тридцатидвухлетнему ин
женеру, Соловьев предложил стать своим первым 
заместителем (а эти должности тогда утвержда
лись оборонным отделом ЦК КПСС), он отправил 
меня на встречу именно с Коноплевым. Мнение 
Бориса Всеволодовича Павел Александрович 
очень ценил и даже ставил выше мнения ЦК. Он 
считал, если Коноплев одобрит мою кандидатуру, 
то утверждение Центрального Комитета — чи
стая формальность: настолько велик был автори
тет Коноплева в Москве, а не только в Прикамье.

Б. В. Коноплев в подробностях описал первую 
встречу со мной в книге «Убеждений своих не ме
няю» . Я же помню, что на этом первом в моей жизни 
действительно серьезном собеседовании Коноплев 
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спросил, не боюсь ли я такой должности и огромной 
работы. А я ответил:

— Чего бояться, поживем — увидим.
Борис Всеволодович кандидатуру мою одобрил, 

и в Москве утверждение на должность прошло глад
ко, на собеседовании ко мне практически не было 
вопросов. Я знаю от коллег, прошедших через это 
«горнило», насколько жестко проходили проверки 
кандидатов: в ЦК это умели делать.

В моем рабочем кабинете висят три портрета наи
более значимых в моей жизни людей: Б. В. Коноплева, 
П. А. Соловьева и Д. А. Дическула. Павла Алексан
дровича Соловьева я считаю своим учителем, Дми
трия Александровича Дическула, главного инженера 
ПМЗ в те годы,— самым мудрым, талантливым и са
мым уважаемым человеком на заводе. А Бориса Все
володовича Коноплева я считаю своим вторым отцом.

Он в моей судьбе сыграл ключевую роль и за
ботился обо мне, как отец. Когда мы пересекались 
по рабочим вопросам, он всегда меня поддерживал, 
всегда интересовался моими делами. Даже будучи 
на пенсии. Особенно в тот период, когда в стране 
началась грабительская приватизация и у нас на пред
приятиях, как перчатки, менялись акционеры. При 
каждой нашей встрече Борис Всеволодович пере
живал за судьбу завода. Он говорил, что «Пермские 
моторы» — гордость страны. Но от 45-тысячного 
коллектива предприятия тогда осталось меньше 
10 тысяч. И как бы Запад ни уверял россиян в дружбе, 

53



Борис Всеволодович Коноплёв

конкуренция становилась все жестче, нас стремились 
вытеснить с мирового рынка авиадвигателестроения, 
да и с рынка вооружений тоже.

Мы встречались у Бориса Всеволодовича, обсу
ждали все проблемы. Что он мне советовал? Бороться, 
сражаться, отстаивать завод и КБ. Я думаю, что у него 
бывали многие директора предприятий, бывшие руко
водители городского и районного уровня, обсуждали 
сложившуюся ситуацию и новые реалии времени, сове
товались с ним как с авторитетным и мудрым челове
ком. И это несмотря на то, что со многими у него были 
непростые отношения — рука-то у него была твердая.

Для меня Борис Всеволодович Коноплев всегда 
был образцом порядочности, профессионализма, 
самоорганизованности. Только тот, кто может орга
низовать себя, может стать хорошим руководителем. 
Главное, за что Коноплева уважали все: он никого 
не предавал, был очень честным человеком и жил 
интересами дела, народа. Он был далек от идеологи
ческих перегибов, которыми страдали многие партий
ные руководители. Никогда не разделял критику на
шего конструкторского бюро за то, что партсобрания 
мы, как правило, превращали в производственные 
совещания. Он понимал, что на нашем предприятии 
главное — техническое творчество, а не коммунисти
ческая идеология.

Еще одну важную черту Б. В. Коноплева обяза
тельно хочу отметить — его скромность в быту. Он 
имел практически безграничную власть в регионе, 
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долгие годы принадлежал к высшей советской элите, 
но никогда не был замечен в стяжательстве и кор
рупции. Вместо роскошной дачи имел избушку 
в Жебреях, ходил по городу пешком, без охраны. 
Его узнавала вся Пермь, люди здоровались, могли 
подойти и завести разговор, высказать свое мнение 
по интересующим их вопросам. Он просто честно 
работал и жил для жителей Прикамья.

В 2010 году на аллее тихого Компроса был уста
новлен памятник Борису Всеволодовичу Коноплеву. 
Инициаторами его создания стали «Авиадвигатель» 
и «Пермский моторный завод». Затем к нам при
соединились другие промышленные предприятия 
города. По нашему замыслу, памятник обращен 
лицом к заводу — Борис Всеволодович встречает 
моторостроителей, идущих после завершения трудо
вой смены. Каждый день, проходя мимо памятника, 
мы вспоминаем об этом честном, мудром и справед
ливом человеке-созидателе, заслужившем глубокое 
уважение и добрую память потомков.
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Б. Г. Левин, 
председатель областной 

«Сельхозтехники» (1978-1980 гг.), 
первый заместитель председателя 

облисполкома, председатель 
агропромышленного комитета 

Пермской области (1978-1989 гг.)

ЧЕЛОВЕК-ГЛЫБА

Мы разные люди, но его место в моей жизни 
огромно. У нас с ним общая жизнь. Так что и сейчас 
мы говорим не только о Коноплеве — говорим о нас, 
говорим о себе.

Почему Коноплева так помнят? Потому что он 
был человек-глыба. Удивительный. Багаж знаний 
огромный, память изумительная. Всё он видел, всё 
знал. Я его очень уважал. С ним можно было откро
венничать: не подставит, не выдаст.

Борис Всеволодович был патриотом Пермской 
области, все делал для нее — этим и вошел в ее исто
рию. Этот патриотизм был главным двигателем его 
действий. «Камкабель», КамГЭС, Воткинская ГЭС, 
домостроительный комбинат — он участвовал во всех 
этих стройках. При нем бурно строился Чайковский, 
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развивалась Губаха, Березники стали «столицей 
химии». Сегодняшние руководители могли бы многое 
взять из практики Коноплева.

У меня было так: есть какая-то проблема стара
ешься ее поскорее ухватить и решить. Коноплев дей
ствовал иначе: сначала изучал все обстоятельства, кото
рые составляют эту проблему, решал их и после брался 
за саму сердцевину. Мне не хватало такого углубления. 
Когда встал вопрос о назначении меня председателем 
объединения, я в глубине души считал, что я и так 
часто исполнял эту роль, а значит, справлюсь. Жизнь 
наказала меня за такую самонадеянность. Правда, 
не сильно. На заседании бюро обкома КПСС против 
моей кандидатуры настойчиво возражал тогдашний 
председатель облисполкома Борис Всеволодович Коно
плев. Я мысленно проанализировал причины этого 
и понял, что вел себя с ним не как с руководителем, 
а как инженер с инженером. Это был первый урок.

В дальнейшем мы долго вместе работали, и я мно
гому у него научился. Наша совместная работа изоби
ловала самыми разными обстоятельствами, на кото
рые так богата работа в сельском хозяйстве. Были 
и достаточно острые столкновения, были и совмест
ные победы. Первые, к сожалению, случались чаще. 
Но при всех обстоятельствах я всегда ценил этого 
человека и до сегодняшнего дня сохраняю к нему 
глубокое уважение.

Вскоре Борис Всеволодович стал первым секре
тарем обкома КПСС и активно помогал в развитии 
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«Сельхозтехники». Сейчас могу сказать, что он стал 
моим вторым учителем. Помимо светлого ума и мощ
ного интеллекта, он обладал удивительной способ
ностью подойти к вопросу с самой неожиданной для 
тебя стороны. Умение глубоко анализировать обстоя
тельства и находить адекватное решение было при
суще Б. В. Коноплеву, и я постоянно этому учился.

Был один почти анекдотичный случай. Слушали 
на бюро сообщение моего заместителя по животно
водству. Он доложил обстановку, которая на тот мо
мент не была сложной, но в своем докладе упомянул 
о снижении поголовья коров суксунской породы 
(хотя это даже не порода, а породная группа, но Сук- 
су н — это же Пермская область). И мне тогда здорово 
попало — фактически за отсутствие патриотизма. 
Было много и более серьезных случаев. Надо ска
зать, что Борис Всеволодович был государственни
ком в полном смысле этого слова, но одновременно 
и патриотом своего края.

Его способность к глубокому анализу происходя
щих событий меня просто поражала. Однажды при 
обсуждении текущих вопросов после окончания бюро, 
на котором я присутствовал, Инна Павловна Быкова, 
секретарь обкома по идеологии, доложила о проведе
нии учебы по результатам апрельского пленума ЦК 
КПСС 1985 года. Иначе говоря, горбачевского пле
нума. Борис Всеволодович вдруг нахмурился, обвел 
присутствующих суровым взглядом и сказал, что 
мы все не понимаем значение этого пленума. Я еще 
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подумал: каков зазнайка! И только через несколько 
лет понял, насколько он был прав! С этого пленума 
начался развал одной системы, и не было предложено 
никакой другой. Так и началась разруха в стране.

Мне особенно запомнилось одно совещание в ЦК 
КПСС, которое вел М. С. Горбачев. Тогда он был секре
тарем ЦК и членом Политбюро, ведающим вопросами 
села. Присутствовали первые секретари обкомов один
надцати областей и начальники управлений сельского 
хозяйства. Помню, что меня поразили бесконечное раз
глагольствование ведущего, его незнание конкретного 
положения дел в сельском хозяйстве наших регионов, 
суесловие и бестолковщина. После, по дороге в гости
ницу, я поделился с Борисом Всеволодовичем своими 
впечатлениями. Сдержанно, но он со мной согласился.

Много позже, наверное, в 1998-2000 годах, в при
ватном разговоре с Борисом Всеволодовичем я обвинил 
в развале СССР все руководство партии, в том числе 
и областное звено. Борис Всеволодович, помолчав, ска
зал на это, что так и есть, потому что вместо того, чтобы 
вести конкретную политическую работу, партийное 
руководство в центре и на местах занималось вопро
сами хозяйственными, за которые лично не отвечало.

Утверждение, что система развалилась сама со
бой, ложно в своей основе. Оно лишь оправдывает 
людей, не способных управлять и принимать аде
кватные решения в сложившихся обстоятельствах 
и ставящих личные вопросы выше общественных. Ду
мается, что любая другая общественная, и не только
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В одном из залов Пермской художественной галереи.
Слева на право: Б. В. Коноплев, Л. В. Есюнин, С. Г. Суханов,

Е. Н. Широков, Б. Г. Левин

общественная, система развалится, если управлять 
этой системой станут такие же руководители.

Другой чертой Бориса Всеволодовича была личная 
скромность в общении с людьми ниже его по своему 
статусу. Я много раз с этим сталкивался, особенно 
в командировках по области. Вот один только случай. 
Мы с ним осенью ездили по колхозам Коми округа. 
Грязь была несусветная. Ночевали в окружкоме пар
тии. Мне в гостиницу устраиваться было поздно, вер
нулись мы уже около трех часов ночи. Пришлось спать 
на одной кровати с первым секретарем обкома КПСС.
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Правда, кровать была достаточно широкой. Проснув
шись утром, я увидел, что мои резиновые сапоги чисто 
вымыты, все прибрано. Это сделал Борис Всеволодович, 
несмотря на огромную разницу в нашем положении 
и большую — в возрасте. Вопреки всяческим измыш
лениям, ни слуг, ни охраны у него не было.

Третьей особенностью в работе Бориса Всеволодо
вича, и этому тоже стоило поучиться, было стремле
ние советоваться с людьми, которые пользовались его 
уважением, однако решения принимал единолично, 
без оглядки на общее мнение. Были и ошибки, осо
бенно в кадровых решениях (а это самые болезненные 
ошибки при плановой авторитарной системе), однако 
никогда вину за них Борис Всеволодович не пере
кладывал на других.

Иногда досадно было, что он не мог, скорее, не хо
тел в силу своего характера, выбивать или выпра
шивать различные льготы или иные преференции 
для своей области. Главными были для него инте
ресы государства и партийная дисциплина. Но таков 
уж был этот человек, с которым мне посчастливилось 
прожить и проработать долгое время. Прошло много 
лет, изменилась страна, изменились люди. Но и через 
столько лет имя Бориса Всеволодовича Коноплева 
пользуется уважением у людей самого разного соци
ального статуса. Борис Всеволодович, прозванный 
«царем Борисом», ушел от нас. Убежден, что в серд
цах и умах многих людей он был и останется учителем 
и другом. Он был и останется Царем Борисом.
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Г. С. Миков, 
директор Пермского 

конезавода № 9 (1984-2004 гг.), 
Герой Социалистического Труда, 
почетный гражданин Пермской 

области, заслуженный работник 
сельского хозяйства

УМЕЛЫЙ ОРГАНИЗАТОР

С Борисом Всеволодовичем Коноплевым я позна
комился в 1962 году, когда работал главным зоотех
ником Пермского конезавода. За эти годы я хорошо 
узнал Бориса Всеволодовича как умелого организа
тора, хозяйственника и уважаемого всеми человека.

Приезжая на конезавод с членами ЦК КПСС, 
космонавтами и другими представителями отраслей 
народного хозяйства, он всегда находил время побе
седовать с доярками, телятницами и рабочими ферм. 
Его интересовали вопросы оплаты труда, жилья, дет
ские сады и ясли, и вообще жизнь рабочих.

Вплотную мне пришлось работать с Борисом Все
володовичем с 1984 года, когда по его инициативе 
я был назначен директором конезавода. Для хозяй
ства это были трудные годы. Нужно было решать 
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вопросы с оплатой труда, жильем, садиками и дру
гими бытовыми условиями. Мне как руководителю 
он помог в газификации населенных пунктов, строи
тельстве жилья, канализации и водопровода с под
ключением их к городу.

Борис Всеволодович был государственным челове
ком, обладающим огромным опытом, исключитель
ной памятью. До мозга костей технарь и промышлен
ник, он вдумчиво занимался и сельским хозяйством. 
Ни один директор совхоза и председатель колхоза 
не утверждались на бюро без согласования с ним. 
Большинство руководителей совхозов и колхозов 
он знал в лицо и контактировал с ними постоянно.

Бориса Всеволодовича Коноплева знали, ценили 
и помнят не только те, кто с ним работал, но и мо
лодежь. Когда он был на пенсии, он всегда интере
совался, как идут дела в крае, общался с народом 
на улицах города. Это был убежденный коммунист, 
верный своим идеалам.
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Э. С. Копысова, 
начальник отдела Института 

развития образования 
Пермского края, 

заслуженный учитель РФ, 
кандидат исторических наук, 

доцент

МЫ ИМ ГОРДИЛИСЬ

25 июля 2019 года. Органный зал, прекрасный 
и торжественный. 100-летие Бориса Всеволодови
ча Коноплева, выдающегося государственного и пар
тийного руководителя, которым по праву, на мой 
взгляд, всегда гордилась Пермская область и всегда 
должен гордиться наш Пермский край.

В зале — знакомые, дорогие лица: люди, прошед
шие большую жизнь и оставшиеся верными истории, 
традициям, бедам и победам, радости и горечи, силе 
и красоте родной земли. Каждый из пришедших 
на это торжество и еще многие-многие наши земляки 
могли бы выйти на сцену с воспоминаниями о Бори
се Всеволодовиче Коноплеве. Каждый бы высказал 
свое, личное глубокое уважение и благодарность 
за трудное счастье жить с ним в одно время, работать 
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под его руководством, учиться быть настоящим, 
каким был он, оставшийся, по-моему, недосягаемым 
образцом талантливого руководителя, патриота, 
верой и правдой служившего родному Прикамью.

Однажды меня спросили: вы так долго и с любо
вью рассказываете о Борисе Всеволодовиче — вы 
его не боялись? Мы, конечно, боялись. Но боялись 
не жесткой критики, не раздражения, не отрица
ния (чего, кстати, никогда и не было). Мы боялись 
не оправдать его доверия, подвести, не справиться, 
не решить согласованные задачи. А он всегда вселял 
уверенность и оптимизм. Это отличительная черта 
большого руководителя: если ситуация станови
лась особенно сложной, кризисной, конфликтной, 
Борис Всеволодович всегда лично включался, как 
говорится, засучив рукава, на полную мощность. 
Я безгранично верила в то, что под его руководством 
и при его личном активном и эффективном участии 
все достижимо, решаемо, все будет правильно. И ста
ралась этому принципу соответствовать.

Во мне это чувство возникло в 1969 году, когда 
меня, школьную учительницу с десятилетним педа
гогическим стажем, избрали секретарем обкома 
комсомола. Именно первые собеседования и дело
вые встречи с Борисом Всеволодовичем убедили 
меня в том, что эта работа также важна и значима, 
что и здесь можно приносить большую пользу. Так 
опекать, заботиться, поддерживать молодежь, как 
делал он и требовал того же отношения от руководи
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телей предприятий, районов и городов области,— 
это невозможно было не ценить. Как невозможно 
и забыть.

В комсомоле я проработала довольно долго. Затем 
были пять лет, когда я заведовала отделом науки 
и учебных заведений обкома партии. Считаю, это 
было мое лучшее время. В том числе и благодаря 
Борису Всеволодовичу: как первый секретарь он 
много внимания уделял науке, профессиональному 
образованию, студенчеству и школьному комсомолу, 
пионерам, детям. Он непременно участвовал в наших 
областных мероприятиях: торжественных заседа
ниях, Днях науки и профессиональных праздниках, 
студенческих манифестациях, комсомольских кон
ференциях, пионерских парадах, встречах поколе
ний и др.

Но главное — он руководил работой области еже
дневно и ежечасно, не упускал главного и ничего 
не переводил в разряд мелочей. Трудной и прекрас
ной школой были для нас заседания бюро обкома 
КПСС, которые вел Борис Всеволодович. Подготовка 
основного вопроса для обсуждения на бюро — дол
гая и ответственная работа, начиная с его выбора, 
анализа, определения сильных сторон, ресурсов 
и проблем, рисков, недостатков и до решения бюро, 
которое становилось только отправной точкой движе
ния, развития, исправления ситуации — все главное 
было впереди! Роль первого секретаря здесь была 
абсолютной.
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Только один пример. Именно он был инициатором 
рассмотрения на бюро обкома вопроса о состоянии 
детских домов: о качестве и уровне жизни, о кадрах 
и обеспечении безопасности, об ответственности 
за развитие, воспитание и подготовку к жизни де
тей, нуждающихся в особом внимании. До бюро он 
несколько раз встречался с нами, внимательно слушал 
инструкторов отдела В. Л. Морсковатых и П. И. Коз
лова (кстати, высоко ценил эту должность в партий
ном аппарате, знал всех инструкторов, поддерживал 
их авторитет, опирался на их профессионализм, учи
тывал их личное мнение). На бюро были четко опре
делены перспективы решения проблем, включения 
всех возможных ресурсов, в т.ч. усиления ответствен
ности органов исполнительной власти, а также роли 
промышленных и сельскохозяйственных предприя
тий, профсоюзов и комсомола. Два года этот вопрос 
стоял на его личном контроле, и практически был 
обеспечен полный переворот — Пермская область 
добилась существенных изменений.

Борис Всеволодович Коноплев предпринимал 
огромные усилия для развития науки, утверждения 
авторитета пермских ученых в масштабах страны. 
Именно в его пору в Пермской области была создана 
сильная Группа научных учреждений АН СССР, 
открыт институт культуры, работал Совет ректоров, 
родился Совет молодых ученых. Многие учреждения 
науки, образования и культуры, выдающиеся дея
тели были удостоены высоких правительственных 
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наград, получили звания Героев Социалистического 
Труда, были избраны членами-корреспондентами 
отраслевых академий наук. Депутаты Верховного 
Совета СССР от Пермской области М. Н. Дедюкин 
и Д. Б. Кабалевский реально способствовали развитию 
материальной базы науки, образования и культуры.

Будучи убежден, что для обеспечения поступа
тельного развития научного потенциала Пермской 
области необходимы системные действия, Борис Все
володович последовательно и настойчиво перево
дил идею создания Уральского отделения АН СССР 
в практическое русло. В феврале 1987 г. в г. Свердлов
ске состоялось выездное заседание Президиума АН 
СССР, в котором приняли участие первый секретарь 
Пермского обкома КПСС Б. В. Коноплев и большая 
группа наших выдающихся ученых. Было принято 
решение об открытии в Пермской области первых 
академических учреждений: Института техниче
ской химии и Горного института. Это была настоя
щая победа.

Именно личному обаянию, искреннему отно
шению, реальной поддержке и особому вниманию 
Б. В. Коноплева обязаны жители Пермской области 
своими крепкими творческими связями с Союзами 
советских писателей, художников, композиторов — 
Пермская область стала экспериментальной и очень 
результативной площадкой высокой культуры. К при
меру, одно из самых главных сегодняшних регио
нальных мероприятий — традиционный фестиваль 
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детского и юношеского творчества имени Д. Б. Каба
левского «Наш Пермский край» — впервые почти 
пол века назад открывали сам Д. Б. Кабалевский, 
Б. В. Коноплев, секретарь Пермского обкома КПСС 
И. П. Быкова и первый секретарь Чайковского гор
кома КПСС М. Н. Назаров.

Особые отношения связывали Пермскую область 
с отрядом космонавтов СССР, с такими выдающи
мися Героями, как А. А. Леонов и П. И. Беляев, ко
торые совершили посадку на севере нашей области 
и стали почетными гражданами Перми и Пермской 
области. Я была свидетелем и участником много
численных официальных и неформальных встреч 
Б. В. Коноплева с дважды Героем Советского Союза, 
выпускником Пермского техникума железнодорож
ного транспорта космонавтом В. П. Савиных. Кстати, 
в этих встречах, как правило, участвовала и жена 
Виктора Петровича, уроженка Перми Лилия Алек
сеевна. Могу отметить важный штрих: Борис Все
володович всегда был внимателен к нашим семьям, 
к спутникам своих коллег, понимая, как важен для 
всех надежный семейный тыл. Он своим личным 
примером и реальной поддержкой утверждал высо
кие нравственные ценности.

Уверена: многое у нас получалось потому, что 
авторитет Б. В. Коноплева в стране был безусловным. 
Я бывала с ним на разных мероприятиях, обсужде
ниях, встречах с руководителями самого высокого 
ранга. И как я гордилась нашим Борисом Всеволо
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довичем! Его статью и достоинством, его интеллек
том и обширными знаниями в самых разных обла
стях и сферах жизни, его готовностью вести диалог 
на самые сложные темы, его уверенностью и уважи
тельным отношением к окружающим. И где бы это 
ни происходило, он, как магнит, притягивал к себе 
людей. Не потому, что первый секретарь, а потому, 
что быстро ухватывал мысль собеседника, активно 
включался в разговор. Он умел слушать и слышал, 
четко аргументировал свои доводы. Он умел развер
нуть разговор на конкретные выводы, на перспективу, 
направить его в завтрашний день.

Конечно, он был строг в делах и оценках, порой 
жестких, но всегда справедливых. По-моему, по уров
ню и качеству работы руководителя к нему никто 
не приближался, даже самые надежные его коллеги. 
Недаром в Перми и мемориальная доска его есть, 
и памятник открыт. И результаты его дел — навсе
гда. Для меня в списке пермских деятелей XX века 
Борис Всеволодович Коноплев — первое лицо.
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Р.А. Вагин,
первый секретарь Березниковского 
горкома КПСС (1968-1977 гг.), 
заместитель председателя 
Пермского облисполкома 
(1977-1990 гг.)

ГЕРОЙ СВОЕГО ВРЕМЕНИ

Бориса Всеволодовича я считаю руководителем, 
который в свое время обеспечил решение крупных за
дач в экономике страны. Оборонка в их числе — про
сто о ней мало знали: тема была закрыта для прессы.

Правда, «герой» в отношении к Борису Всеволо
довичу звучит слишком пафосно, он-то сам никогда 
не выдвигал себя как героя. Точнее будет назвать его 
«человеком своего времени» — вот это очень подходит 
к нему, старавшемуся не выделяться. И в историю 
Прикамья он вошел, на мой взгляд, исключительной 
деловитостью, высочайшей степенью ответственно
сти, непоказной человечностью.

Был у нас случай, когда одного из партийных 
деятелей Березников обком партии освободил от ра
боты — справедливо освободил, заслуженно. Через
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день-другой звонит Коноплев: мол, найдите ему ра
боту, не бросайте. Нашли, и он у нас в городе про
работал до пенсии. Таких примеров — не один. Все 
партийные руководители в области были подобраны 
Коноплевым. Он верил в них, они верили в него.

Отмечу. Любую сферу жизни области он знал 
до тонкостей. Старался вникнуть в суть дела и понять 
людей, которые им занимались. Знал не только про
мышленность, но и сельское хозяйство. Прекрасно 
знал сферу социальную, а также сферу культуры 
и искусства: писателей, артистов, прессу. Многосто
ронне знал. А в оборонку вообще был влюблен — в ней 
он разбирался досконально. Как и в строительстве.

Будучи строго спрашивающим, никогда не забы
вал сказать спасибо. И заслуженно наградить чело
века. Именно в коноплевские годы четыре директора 
березниковских заводов стали Героями Социали
стического Труда: К. М. Сарычев, В. Н. Степанов, 
К. И. Цыренщиков, H. М. Чернова. А сколько награ
жденных рабочих!

Бориса Всеволодовича многие называли царем 
Борисом, но эти слова никогда не произносились 
в отрицательном смысле. Уважаемый человек, 
уважаемый руководитель. Уважительно звучало.

Первым руководителем быть крайне трудно. 
На нем вся ответственность. Очень высокая степень 
ответственности. Для Коноплева же — сверхвысокая: 
ведь в Прикамье всегда был огромный оборонный 
потенциал, за который вдвойне строгий спрос.
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Раньше нашим стремлением, нашей целью было 
созидание. Сколько сейчас закрыто предприятий — 
не сосчитать. В родных моих Березниках это и хими
ческий комбинат, выпускавший 600 видов продук
ции, и завод КПД, и ряд других предприятий. Что 
произошло и какая система в стране теперь — пока 
под вопросом.
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В. М. Ермолов,
первый секретарь обкома ВЛКСМ
(1975-1981 гг.)

БЕРЕЖНЫЙ ПОДХОД К МОЛОДЕЖИ

Являясь первым секретарем обкома ВЛКСМ 
(1975-1981 гг.),— а эту должность всегда занимал 
кандидат в члены бюро обкома партии,— я имел воз
можность наблюдать отношение Бориса Всеволодо
вича к комсомольским кадрам, его бережный подход 
к молодежи.

Если обратиться к его биографии, то мы увидим, 
что в 29 лет он уже был секретарем райкома партии, 
а в 35 — первым секретарем городской партийной 
организации. Думаю, это наложило определенный 
отпечаток на его понимание интересов молодежи, 
на отношение к работе с ней.

Он всегда принимал участие в областных отчетно- 
выборных комсомольских конференциях, перио
дически — в работе пленумов обкома комсомола.
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Его программные выступления носили творческий 
характер, были просты и доходчивы по изложению, 
настраивали областной молодежный актив на кон
структивную, деловую деятельность. Его личные 
встречи с комсомольскими работниками носили, как 
правило, неформальный характер.

Помню, заходим к Борису Всеволодовичу с Алек
сандром Фомичевым, рекомендуемым на пост вто
рого секретаря обкома ВЛКСМ. Здороваясь с нами, 
Коноплев шутит:

— А вот это, Валентин Митрофанович, правиль
ный подбор кадров. Заходит — и чтобы воздух ко
лыхался.

Роста Александр был примерно такого же, как 
сам Коноплев.

Шутки шутками, а когда требовалось решить 
чьи-то проблемы — это делалось, не выходя из кабине
та. Е. Н. Ростовцевой (Стоматиной) было предложено 
поработать секретарем обкома комсомола по учащей
ся и студенческой молодежи. У нее большие сомне
ния: желание завершить учебу в Высшей комсомоль
ской школе, надвигающееся замужество, сложности 
с жильем... Все вопросы, включая трудоустройство 
будущего мужа Елены, были решены немедленно, 
в ходе встречи с Борисом Всеволодовичем.

Не могу не вспомнить отношение Бориса Все
володовича к моей личной судьбе.

В 1980 году было чрезвычайно жаркое лето. 
И в первую смену в пионерских лагерях страны 
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утонуло около ста ребятишек, двое из них — в на
шей области. Сводка о подобных событиях каждый 
день ложилась на стол первого секретаря ЦК ВЛКСМ 
Бориса Николаевича Пастухова. Увидев очередное 
сообщение, тот в сердцах сказал, что одного из пер
вых секретарей обкомов надо освободить от работы. 
Выбор пал на меня.

Рассматривался вопрос в секретариате ЦК 
ВЛКСМ. Накануне узнаю, что Пастухов настроен 
категорически, и мне рекомендуют приехать в Москву 
с выговором по партийной линии. Я договорился 
о встрече с Борисом Всеволодовичем, доложил ему 
о цели своего визита. Он удивился и говорит:

— Впервые вижу человека, который просит 
объявить ему партийное взыскание. Я знаю об этих 
случаях. Скажи Пастухову, что я крупно с тобой 
поговорил.

Так я и ответил на заседании секретариата на во
прос о том, как меня наказали по партийной линии. 
Пастухов удивился и предложил освободить меня 
от работы. На защиту встали секретари ЦК Зоя Гри
горьевна Новожилова и Алевтина Васильевна Феду
лова. Завершилось тем, что мне объявили выговор.

Через год меня направляют на учебу в Академию 
общественных наук при ЦК КПСС. Уже и место буду
щей работы стало известно — заместителем заведую
щего отделом пропаганды и агитации обкома КПСС, 
но когда закончилась учеба, Борис Всеволодович 
неожиданно объявил:
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— Что ты будешь в обкоме партии ковры топтать? 
Мы тебя направляем первым секретарем Дзержин
ского райкома.

И здесь началась другая жизнь. Район промыш
ленный, мощный железнодорожный узел, первый 
на Урале университет. Борис Всеволодович уде
лял громадное внимание развитию оборонной про
мышленности. Таким предприятием в районе было 
старейшее в Перми предприятие — завод имени 
Дзержинского, выпускающий как гражданскую про
дукцию — мотопилы и сепараторы,— так и изделия 
для обороны страны. Мне не раз приходилось при
нимать участие во встречах Бориса Всеволодовича 
с руководством завода и его специалистами. Как 
правило, такие встречи проходили с участием пред
ставителей министерства и даже самого министра 
оборонной промышленности. Во время этих встреч 
удавалось и показать то, чем заводчане могли гор
диться, и нацелить их на сложные задачи, и решить 
возникающие проблемы на самом высоком уровне. 
Коноплев, отвечая на государственные запросы, все
гда умел достойно защитить интересы завода, инте
ресы области.

В то время мы уделяли большое внимание раз
витию сельскохозяйственного комплекса, привлекая 
к этому промышленные предприятия. Строительство 
на селе, механизация многих процессов в растение
водстве и животноводстве, заготовка кормов, уборка 
урожая, его переработка и хранение — во всех этих 
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процессах принимали участие горожане. В один 
из годов середины 1980-х из-за обильных осадков 
сложилась критическая ситуация с заготовкой и за
кладкой овощей. Еженедельные оперативные совеща
ния руководителей заинтересованных организаций 
особых сдвигов не давали. Мне запомнилось, какой 
последовательной и четкой была в этих сложных 
обстоятельствах позиция Бориса Всеволодовича. Про
блемы, которые накапливались годами, были решены 
при участии многих областных служб. Спокойный 
разбор ситуаций, поиск реальных мер, конкретность 
распоряжений и советов — все это помогло выправить 
положение, спасти урожай.

Иногда приходит мысль, что, обладая громадным 
талантом решения государственных проблем, такой 
человек мог бы и сегодня сделать чрезвычайно много 
полезного для жителей нашего края.
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ОБЛАСТЬ БЫЛА СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ

Из воспоминаний А.В. Коровникова, 
заслуженного строителя РФ, почетного строителя России, 

почетного гражданина Перми1

I” ’JF

Борис Всеволодович с А. В. Коровниковым

...Я горжусь тем, что мы вместе поднимали строи
тельную отрасль Перми и Прикамья. Сколько было 
возведено объектов соцкультбыта, жилья, заво
дов, производственных корпусов! Строились целые 
микрорайоны: Крохалева, Парковый, Садовый,

1 Алексей Васильевич Коровников ушел из жизни в 2009 году. 
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Вышка, а также сеть магазинов, больниц, поликли
ник, кинотеатров... Все объекты просто невозможно 
перечислить, и в каждом из них — личный вклад 
Бориса Всеволодовича. Особенно гордился он кино
театром «Кристалл», который сегодняшние вели
кие люди безжалостно снесли (вот так кто-то строит 
памятники своей эпохе, а кто-то их разрушает).

При его руководстве были возведены крупнейшие 
строительные объекты, в том числе три электростан
ции: Камская, Воткинская, Добрянская. Считаю, что 
это памятники времени, в которых он увековечил 
и свою собственную жизнь. В этих объектах — ча
стичка его души. Думаю, руководству края стоило бы 
назвать его именем одну из гидроэлектростанций 
или центральную улицу, площадь города Перми или 
завод, чтобы каждый пермяк во все времена знал 
и чтил имя великого человека — Бориса Всеволодо
вича Коноплева.
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В. А. Терентьев,
президент СРО Союза
«Строители Урала», 
кандидат экономических наук, 
заслуженный строитель РФ

СОЗИДАТЕЛЬ

Борис Всеволодович Коноплев оставил яркий 
след в преобразовании Пермской области. Он был 
СОЗИДАТЕЛЕМ.

Его служение Родине является ярким приме
ром для всех нас и для будущих поколений. Он внес 
громадный вклад в улучшение государственного 
управления народнохозяйственной деятельностью. 
Его подход к изучению закономерностей воспроизвод
ства и развития отраслей, к решению многообразных 
проблем внутренней и внешней политики страны 
поражал своей глубиной. Будучи объективным ана
литиком, всегда руководствовался идеологией обще
народных интересов, активизации экономического 
роста и безопасности страны.
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Борис Всеволодович был сдержанным человеком, 
с потрясающим внутренним стержнем и строгими нрав
ственными правилами, которых никогда не нарушал. 
При этом он отличался необыкновенной скромностью.

Его колоссальный опыт в управлении областью, 
подборе кадров поучителен и ценен для многих 
руководителей регионов, министерств и прави
тельства РФ, актуален сегодня, важен и востребо
ван в контексте различных этапов модернизации 
экономики.

В 1970-1980-е годы Пермская область получила 
мощное развитие и представляла собой единую строи
тельную площадку. Последовательная реализация 
линии партии на преимущественные инвестиции 
в сферу производства, техническое перевооружение 
и реконструкцию действующих предприятий, важ
нейших народнохозяйственных строек сельского 
хозяйства, жилищного и социального назначения 
позволяла выполнять намеченные планы подъема 
общественного благосостояния.

Борис Всеволодович всегда уделял внимание ка
питальному строительству, которое относится к числу 
ключевых сфер экономической деятельности страны 
и во многом определяет решение общенациональных 
и научно-технологических задач.

Основные показатели XII пятилетки (1986- 
1990 гг.) по капитальному строительству увеличились 
в сравнении с предыдущей пятилеткой на 135%, кап
вложения на строительство жилья выросли на 128%.
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Благодаря тщательной разработке программы жи
лищного строительства «Квартира-2000», одобренной 
областным комитетом партии и Советом народных 
депутатов, мы достигли в 1987 году максимйльно- 
го за всю историю Прикамья ввода жилья — 1 млн 
505,5 тыс. кв. метров. Сохранялись среднегодовые 
объемы жилищного строительства — 1380 тыс. кв. 
метров (рост на 112%).

Под контролем государственных органов власти 
осуществлялось строительство объектов социальной 
сферы: школ, больниц, клубов, Домов культуры, 
профтехучилищ и др.

Учитывая специфику многоотраслевого народно
хозяйственного комплекса, машиностроения, обо
ронных предприятий, нефтегазовой, химической 
и других отраслей, где ежегодно осваивалось около 
трех миллиардов рублей, из которых три четверти 
приходилось на долю производственного строитель
ства, это обеспечило развитие производительных сил 
и стабильную занятость трудовых ресурсов, уверен
ность в завтрашнем дне.

В области строились и реконструировались 
промышленные предприятия, ежегодно вводилось 
до 400 км автомобильных дорог с твердым покрытием. 
Более 200 крупных строек и объектов, утвержденных 
ЦК КПСС и Советом министров СССР, находились под 
пристальным контролем обкома. Кроме того, были 
приняты целевые программы развития Березников- 
ско-Соликамского региона, строительства дорожной 
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сети, Нечерноземной зоны и, как уже упомянуто, 
жилищного строительства и объектов социально
го назначения на ближайший пятилетний период.

Капитальное строительство Пермской области 
осуществлялось преимущественно подрядными ор
ганизациями в составе 35 трестов и объединений, 
дислоцированных в области. Крупнейшие из них — 
«Главзападуралстрой», 18 монтажных организаций 
«Минмонтажспецстроя» СССР, тресты «Севуралсан- 
техмонтаж», «Уралхиммонтаж», ПО «Агропром- 
строй», ПО «Пермгражданстрой», «Пермстройпуть», 
УС «Пермская ГРЭС», ВоткинскГЭСстрой.

В 1987 году численность занятых в отрасли 
составляла 102,2 тыс. человек — 6,25% от общего 
количества трудоспособного населения. К середине 
1980-х гг. в строительстве сложилась общая тенден
ция роста производительности труда.

Получила свое развитие материально-техниче
ская база проектно-изыскательских организаций. 
Успешно трудились «Пермгражданпроект», «Перм- 
промпроект », « Галургия », « Пермагропромпроект », 
проектно-исследовательские институты среднего 
машиностроения и другие.

Эффективность деятельности строительного ком
плекса, повышение производительности труда напря
мую зависит от его индустриального и технического 
уровня. На основании ряда важнейших правитель
ственных документов по Пермской области на бюро 
обкома партии была принята адресная программа 
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ввода мощностей по производству строительных 
материалов, изделий и конструкций, в которую были 
включены 90 предприятий стройиндустрии.

Именно в 1970-е гг. отмечен активный переход 
отрасли на крупнопанельное домостроение.

В этот период быстрыми темпами наращивались 
производственные мощности Верхнекамья. На объ
единениях «Сильвинит», «Азот», «Уралкалий», 
БТМК, «Сода», на Соликамском бумкомбинате и дру
гих крупных производствах по-ударному работали 
тресты «Березникихимстрой», «Жилстрой», трест 
№ 8 «Главзападуралстроя» и субподрядные орга
низации.

В Губахе были введены в строй крупнейшие 
в стране мощности по производству метанола — 
на 750 тыс. тонн продукции. 20 сентября 1984 года 
был получен первый метанол, по качеству намного 
превышающий международный класс. Строили ком
плекс 11 трестов «Главзападуралстроя» и субподряд
ные организации.

В Добрянке энергостроители в 1976 году присту
пили к закладке Пермской ГРЭС на 4800 мегаватт, 
крупнейшей в стране и Европе. В 1987-1988 гг. были 
запущены сразу три энергоблока!

Введены новые мощности на Чусовском метал
лургическом заводе (крупный комплекс по выпуску 
автомобильных рессор); на Лысьвенском металлур
гическом заводе к концу 1980 года была запущена 
уникальная линия холодной прокатки стали.
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На Нытвенском металлургическом заводе введена 
линия цеха биметаллов.

Под особым контролем велась в области гиганст- 
ская стройка — сооружение газопровода Уренгой — 
Помары — Ужгород, Ямбург — западная граница. 
Были построены 2 тыс. км (пять ниток) газопровода, 
четыре газокомпрессорные станции с жилищной 
и социальной инфраструктурой. Это позволило дать 
новый импульс газификации сельских населенных 
пунктов и городов.

На бюро обкома партии была принята программа 
по строительству птицефабрик и выпуску продукции 
из мяса птицы и яиц. В разные годы программа была 
поэтапно реализована, построены Сылвенская, Плато- 
шинская, Чайковская ПТФ. В 1980-е гг. трестом № 12 
«Главзападуралстроя» при участии предприятий 
города Перми введена крупнейшая в стране Перм
ская птицефабрика. Стоит отметить, что в трудные 
1990-е гг. и до настоящего времени была полностью 
снята проблема обеспечения населения качественной 
продукцией яйца и мяса птицы.

Борис Всеволодович с большим уважением отно
сился к руководителям строек. При всей строгости 
к выполнению пусковых программ помогал им, под
держивал их и воспитал новую плеяду организаторов 
строительного производства.

Вспоминаю одну знаменательную встречу. 
Я летел в командировку на Всероссийское со
вещание строителей в Калинин (ныне Тверь), 
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а Борис Всеволодович (в кресле рядом, без всяких 
vip-рядов) летел на пленум ЦК (1987 года) по сель
скому хозяйству, на котором выступил с резкой 
критикой по ряду проблем: отсутствия долгосрочной 
стратегии развития села и производства отечествен
ной сельскохозяйственной продукции, повыше
ния конкурентоспособности товаропроизводителей, 
вырубки виноградников и других. Два часа полета 
для меня, только что назначенного в облисполкоме 
заместителем начальника главка по строительству, 
оставили неизгладимый след.

Наш разговор с Борисом Всеволодовичем был 
довольно откровенным. В сложный период перехода 
страны на так называемые рыночные реформы он 
особое значение придавал роли государства в защите 
интересов страны от внешних угроз, разработке долго
срочных планов и основных принципов развития 
отраслей экономики страны, поддержке регионов, 
коллективов, граждан, тружеников села. Борис Все
володович считал важным никогда не отгораживаться 
от проблем и помогать предприятиям, поддержи
вать строителей и представителей стройиндустрии, 
машиностроения, которые составляют каркас инве
стиционного комплекса страны. Он был озабочен 
разработкой регионального законодательства. Меня 
потрясли его глубокие знания и подробный анализ 
экономического положения в стране. Борис Всеволо
дович предупреждал, что масштабные политические 
реформы — к сожалению, непродуманные, — могут 
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иметь непредсказуемые последствия. Поэтому, хоро
шо понимая суть проблем, он подчеркивал, что буду
щее страны зависит от профессионалов, патриотов, 
защитников своей Родины, своего региона, родного 
дома. Народу, победившему в Великой Отечествен
ной войне, предстояло снова отстаивать интересы 
страны, вырабатывать новые механизмы управления 
народнохозяйственным комплексом, выстраивать 
грамотную политику отношений между государством 
и гражданским обществом.

Борис Всеволодович рассказал, что он трижды 
писал заявление об увольнении, выражая свое несо
гласие с перестройкой. Михаил Горбачев предло
жил ему переехать в Москву и даже передал ключи 
от квартиры. Однако Борис Всеволодович отказался, 
мотивируя это тем, что всю жизнь проработал в Перм
ской области и от народа уезжать не собирается, 
разговор о переезде не имеет смысла! Этот эпизод 
характеризует его как незаурядную личность.

Феномен Бориса Всеволодовича Коноплева, его 
яркий целостный характер подтверждают, что в опре
деленный исторический период времени, обусловлен
ный усложняющейся реальностью, весьма значима 
роль личности, способной оказывать решающее воз
действие на общественные процессы и социально- 
экономические преобразования.
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А. А. Климов,
сенатор от Пермского края

НЕ НАЖИЛ НИ ВИЛЛ, НИ ЯХТ...

Есть люди, жизнь которых сводится, в сущно
сти, к черточке между датами рождения и смерти. 
Борис Всеволодович Коноплев к этой категории явно 
не относится. Его, увы, уже нет с нами, но в Пермском 
крае еще, слава богу, живы тысячи людей, к судьбе 
которых этот человек имел самое прямое отношение. 
Впрочем, чему удивляться, ведь он 26 лет непре
рывно руководил Прикамьем — сначала как предсе
датель Пермского облисполкома, а с 1972 по 1988 год 
в качестве первого секретаря обкома партии. Никто 
и никогда ранее не управлял на Западном Урале столь 
долгий срок. Признаться, мне не известен ни один 
регион России, где бы в современной истории нашелся 
еще кто-либо, сумевший оставаться главой террито
рии почти треть века.
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За время его руководства Пермской областью 
в стране сменилось четыре партийных вождя. Но Бо
рис Коноплев не просто удерживал свой высокий 
пост. Он умудрялся последовательно, профессио
нально и эффективно развивать наш край и в годы 
хрущевского волюнтаризма, и в период брежневского 
застоя, и во время последующей «пятилетки похо
рон», и несмотря на доконавшую Советский Союз 
горбачевскую перестройку.

Помню, как-то на одном из застолий конца 
1990-х гг. кто-то из тогдашних пермских начальников, 
произнеся тост за уже пенсионера Коноплева, сказал:

— Мы десятый год живем за счет наследства, 
которое накопил для новой власти этот замечатель
ный человек в советское время. И к счастью для нас, 
наследство это никак не кончается!

Не случайно пермяки за глаза нарекли Бори
са Всеволодовича царем Борисом, и произносилось 
это уважительно, по-доброму.

После выхода на пенсию в 1988 году он остался 
жить в Перми. Несмотря на антикоммунистические 
настроения периода дикого капитализма и радикаль
ных либеральных реформ, в 1997 году ветеран КПСС 
Борис Коноплев становится почетным гражданином 
Пермской области.

Его похоронят в Перми в 2008 году, а спустя два 
года откроют памятник на Комсомольском проспек
те — по пути на завод, в цехах которого молодой Коно
плев прошел путь от технолога до начальника цеха.
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Судьба подарила мне возможность не раз встре
чаться и беседовать с этим человеком-легендой. 
Да, с идеологической точки зрения нас нелегко было 
назвать стопроцентными единомышленниками. 
Но, к чести Бориса Всеволодовича, он умел уважать 
мнение других. Я никогда не слышал от него плохого 
слова в адрес тех, кто занимал место у штурвала на
шего региона после него. Зато многие советы, данные 
мне Коноплевым, помню до сих пор, и часть из них 
оказалась более чем полезна для работы как регио
нальным депутатом (1990-1999 гг.), так и на феде
ральном уровне (с декабря 1999 года).

Важная деталь. Я знал десятки тех, кто годами 
работал плечом к плечу с этим выдающимся управлен
цем, мне были доступны многие документы, но нигде 
и никогда не мелькнуло ни единого намека на то, что 
высшее должностное лицо региона Борис Коноплев 
был причастен хоть к чему-то, что теперь принято 
называть коррупционной составляющей.

Имея практически безграничную власть на Запад
ном Урале, десятилетиями относясь к высшей советской 
элите, Борис Всеволодович не нажил ни роскошной 
виллы, ни крутой иномарки, ни солидного счета в ком
мерческом банке. Он жил в нашем крае не на «кормле
нии». Он здесь просто честно работал, любил пермяков 
и посвятил им без остатка всю свою жизнь.
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С. К. Пермяков, 
заместитель заведующего 

идеологическим отделом 
ОК КПСС (1975-1991 гг.)

ЕГО ИМЯ — В ИСТОРИИ КРАЯ

В апреле 1964 года меня утвердили инструкто
ром отдела пропаганды и агитации промышленного 
обкома КПСС. А через месяц поручили подготовить 
на бюро обкома вопрос о работе Кунгурского горкома 
КПСС с населением по месту жительства. Когда было 
сделано все необходимое, составлены справка для 
членов бюро и проект постановления бюро обкома, 
руководитель отдела Г. Д. Лутошкин мне сказал:

— Сходи к председателю промышленного облис
полкома Борису Всеволодовичу Коноплеву, покажи 
ему эти документы и постарайся получить его визу.

Я удивился, начал возражать. А в ответ услышал:
— Имей в виду, что у Коноплева огромный авто

ритет в области, и к его мнению прислушиваются все 
члены бюро обкома.

Так я впервые познакомился с Борисом Всеволодо
вичем и в дальнейшем многократно убеждался, каким 
огромным авторитетом и уважением он пользовался.

В аппарате Пермского обкома партии я прора
ботал около трех десятилетий и могу сравнить его 
с другими первыми руководителями. Так уж полу
чилось, что на протяжении многих лет мне довелось 
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участвовать в подготовке докладов на областные 
отчетно-выборные партийные конференции и пле
нумы обкома КПСС. Что отличало Бориса Всеволодо
вича? Он прекрасно знал область, ее экономику, осо
бенности развития промышленности, строительства, 
сельского хозяйства. Прежде чем собрать бригаду 
по подготовке доклада, Коноплев сам тщательно его 
продумывал, составлял план и по каждому разделу 
писал тезисы. Только после этого приглашал членов 
бригады и подробно излагал свое видение доклада.

У Бориса Всеволодовича была отличная память, 
он лично знал большое количество тружеников об
ласти по фамилии, а многих и по имени-отчеству. 
Не случайно и его знали и помнят многие. Его имя 
навечно вошло в историю Прикамья. А кого из ру
ководителей Пермского края сегодня помнят еще? 
Большой вопрос!
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Ю.П. Зубов,
секретарь Коми-Пермяцкого 

окружкома КПСС (1979-1985 гг.)

ДОСТОЙНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
НАШЕГО ОКРУГА

Население Коми-Пермяцкого округа помнит зна
чительный вклад Бориса Всеволодовича Коноплева 
в социально-экономическое развитие нашей терри
тории в 1970-1990-е гг.

Первый раз Б. В. Коноплев был избран в Верхов
ный Совет СССР от Коми-Пермяцкого избирательного 
округа 14 июня 1970 года. Тогда он работал предсе
дателем Пермского облисполкома восьмого созыва 
(таких созывов у него будет еще три).

С первых депутатских дней Борис Всеволодович 
успешно выполнял поручения и просьбы избирате
лей. Годы его депутатства были для социально-эко
номического развития Коми-Пермяцкой автономии 
наиболее удачными и плодотворными.
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Удостоверение депутата Верховного Совета СССР 
Б. В. Коноплева

Открыт Кудымкарский филиал Пермского элек- 
троприборного завода, где стали работать и выпускать 
нужную продукцию более одной тысячи специали
стов. Образован завод по переработке лиственной 
древесины с объемом более 70 тыс. кубометров еже
годно. Появились тресты «Кудымкаргражданстрой» 
и «Облмежколхозстрой» с мощной строительной 
базой. Строители пустили в эксплуатацию мост через 
реку Иньва и 4-километровую асфальтобетонную объ
ездную дорогу. С нового аэродрома самолеты местной 
авиации стали летать по восьми направлениям, в том 
числе в Пермь, Чайковский, Соликамск, Сыктывкар.

И во всем этом была огромная заслуга Бориса Все
володовича Коноплева.

Благодаря новейшей лесозаготовительной технике 
и оборудованию, подготовке инженерно-технических 
кадров, лесозаготовители в 1984 году дали 4,5 млн 
кубометров древесины, из них 85 тыс.— сверх плана,
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Б. В. Коноплев вручает орден Трудового Красного Знамени 
Кудымкару. 8 февраля 1975 г.
КПОГА. Ф. р-265. On. 1.Д. 19

а в целом за IX пятилетку лесозаготовители дали более 
20 млн кубометров. 56 колхозов и совхозов округа 
почти полностью обновили машинно-тракторный парк, 
что позволило агропромышленному комплексу продать 
за эти годы 60 тыс. тонн мяса, 217,4 тыс.тонн молока, 
70,3 тыс. тонн зерна, 74,4 тыс. тонн картофеля.

Перемены произошли и в промышленном, соци
альном и культурном развитии. Хорошие показатели 
дали труженики села. Среди работников агропрома 
появились два Героя Социалистического Труда — 
Т. Ф. Полуянова и М. П. Крохалев. Орденом Ленина 
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были награждены 15 человек, орденом Октябрьской 
Революции — 11, орденом Трудового Красного Зна
мени — 75.

В год 50-летия образования Коми-Пермяцкого 
округа, в дни награждения его орденом Трудового Крас
ного Знамени, Борис Всеволодович Коноплев сказал:

— Гигантские перемены произошли в жизни 
древней Пармы за годы советской власти. Округ пока
зал свою самостоятельность.

Коми округ был награжден двумя орденами — 
Дружбы народов и Трудового Красного Знамени, 
вручал их Борис Всеволодович Коноплев.

Подлинная революция произошла в развитии 
культуры, образования и медицины округа. Успешно 
работали школа искусств, 8 музыкальных школ, 
кинотеатр «Комсомолец», 380 Домов культуры 
и клубов, 7 централизованных библиотечных систем.

Наша гордость — Коми-Пермяцкий окружной 
драматический театр имени М. Горького — за полвека 
своей деятельности поставил почти 1400 спектак
лей во всех уголках нашего края и других регионах 
страны. В 1981 году он был награжден орденом «Знак 
Почета», четверо артистов стали лауреатами Государ
ственной премии РСФСР им. К. С. Станиславского.

Вспоминая Бориса Всеволодовича, мне хочется 
вспомнить еще один момент. Лесозаготовителю 
Виктору Мокеевичу Зубову, депутату Верховного 
Совета СССР в Совете национальностей, Коноплев 
помог подготовить выступление для участия в об
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суждении проекта Конституции СССР 6 октября 
1977 года. Текст стал более содержательным, крат
ким и четким. Выступающий говорил о том, как его 
бригада, в которой 20 лесорубов — коми-пермяки, 
русские, украинцы, татары и мордва,— досрочно 
выполняет планы, о том, что в обсуждении проекта 
Конституции приняли участие 100 тысяч жителей 
округа — 90% взрослого населения. Борис Всеволо
дович дополнил текст выступления Зубова выра
зительными цифрами о достижениях трудящихся 
Пермской области.

Отдавая на выборах в Верховный Совет свои го
лоса за Бориса Всеволодовича Коноплева, жители 
Коми-Пермяцкого округа верили, что их депутат 
будет честно отстаивать их интересы, делать для блага 
округа всё, что в его силах. И Борис Всеволодович 
всегда эту веру оправдывал. Он был нашим достой
ным представителем.
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Н. А. Мартюшев,
генеральный директор объединения
«Пермодежда» (1982-2000 гг.)

ОН ОТВЕТИЛ НА МОИ ВОПРОСЫ

На партийной, комсомольской и хозяйственной 
работе я с осени 1967 года, когда вернулся домой 
после срочной службы в рядах Советской армии. Мне 
повезло работать под руководством Б. В. Коноплева 
и косвенно, и напрямую. И всегда поражали меня 
его дар предвидения, чувство перспективы развития 
области. А за его подчас строгой внешностью, суровым 
спросом стояло искреннее желание понять человека 
и найти способ оказать ему реальное содействие.

Только один пример. Когда в конце 1980-х гг. 
я возглавлял предприятие «Пермодежда», при строи
тельстве жилья и дошкольных учреждений неоце
нимую помощь оказали нам так называемые заделы 
предприятия за свой счет. Как правило, такие объ
екты попадали в титул, и обязательно завершалось 
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их строительство. При поддержке Бориса Всеволодо
вича Коноплева головное предприятие «Пермодежда» 
было полностью обеспечено местами в дошкольных 
учреждениях, многим семьям работников удалось 
улучшить жилищные условия.

При поддержке обкома партии фабрика уже 
в 1992 году была полностью перевооружена на основе 
цифровых технологий, а работницы и специалисты 
вывели производство на проектную мощность, и это 
к немалому удивлению специалистов немецкой фир
мы «Ферросталь» — автора перевооружения.

Мне как директору предприятия многое было 
непонятно в ситуации 1990-х гг.: неплатежи за про
дукцию, отгруженную государству, задержки зарплат 
работающим на предприятии... На многие свои вопро
сы я получил четкий и правдивый ответ, прочитав 
книгу Б. В. Коноплева «Убеждений своих не меняю».
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А.И. Клементьев, 
директор Лысьвенского 
металлургического завода 
(1975-1990 гг.)

ГОРЯЧЕЕ РОЖДЕНИЕ ЦЕХА ХОЛОДНОЙ 
ПРОКАТКИ

2019 год для лысьвенских металлургов, да и для 
всей Лысьвы знаменателен. 20 декабря исполни
лось 40 лет со дня пуска первой очереди комплекса 
цеха холодной прокатки. Он впоследствии сыграл 
немаловажную роль в развитии города. Решающую 
роль в организации работ по пуску цеха выполнил 
Борис Всеволодович Коноплев, который в то время 
возглавлял Пермский обком КПСС.

А начиналось всё в 1971-1972 гг. Я в то время 
исполнял обязанности начальника строящегося цеха. 
Бесконечные командировки в Москву, Ленинград, 
Свердловск... Согласование проектов, решение вопро
сов в высоких кабинетах... Порой казалось, всё, сил 
больше нет. Но возвращался в Лысьву, шел по заводу, 
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заходил в склады, заполненные технологическим 
оборудованием, прибывшим из Чехословакии, и пони
мал: отступать нельзя, нужно пустить цех!

Но строительные возможности Лысьвы явно 
не соответствовали объему предстоящих работ. 
В результате объект превратился в обычный долго
строй. Тысячи ящиков с импортным оборудованием 
заполнили не только склады, но и все возможные 
пространства завода. Лысьвенцы обращались во все 
инстанции, а положение никак не улучшалось.

И тут случилось то, чего никто не ожидал. На ок
тябрьском (1978 г.) Пленуме ЦК КПСС положение 
дел на Лысьвенском металлургическом заводе стало 
предметом критики в докладе Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева. Так судьба преподнесла 
лысьвенцам подарок — надежду на осуществление 
заветной мечты построить и пустить цех.

Уже на другой день после пленума на заводе были 
секретарь Пермского обкома Б. В. Коноплев, началь
ник «Главзападуралстроя» Л.П. Липатов, секретарь 
обкома КПСС В. А. Петров, курирующий строительство. 
После ознакомления с делами на месте было принято 
решение: первую очередь цеха сдать Государственной 
комиссии 20 декабря 1979 года. Это был ошеломляю
щий вызов всем, кто уже не верил, что когда-нибудь 
цех будет построен и начнет выдавать продукцию.

Сегодня уже нет смысла перечислять все меры, 
которые были направлены на решение этой сверх
задачи. На заводе были сосредоточены буквально 
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все возможные ресурсы области — материальные 
и строительные. Б. В. Коноплев регулярно посещал 
объект. Ежедневно В. А. Петров проводил совещания 
с руководителями штаба стройки. И работа кипела!

Анализируя сегодня события сорокалетней дав
ности, по масштабам и значимости объекта это можно 
сравнить с задачей строительства Крымского моста. 
Энтузиазм был небывалый, люди отдавали все силы, 
и задача была выполнена. Мне довелось в то время 
много общаться с Б. В. Коноплевым. Все его команды 
выполнялись безоговорочно, так как все, кто в этом 
участвовал, признавали не только его высокое положе
ние, а видели в нем настоящего соучастника процесса. 
Борис Всеволодович никогда не кричал, не раздра
жался, был доступен для общения, терпелив и внешне 
спокоен. Выслушав человека, всегда старался помочь.

Понятно, что в доклад Л. И. Брежнева тезис о за
торможенной лысьвенской стройке попала не без 
участия Б. В. Коноплева, и это участие предотвратило 
гибель завода. Вместе со строительством цеха были 
решены важнейшие городские проблемы, которые 
определили и сегодняшний день Лысьвы. Продукция, 
выпускаемая цехом, широко используется в строи
тельной индустрии.

Лысьвенцы всегда с большой благодарностью 
вспоминают участие Бориса Всеволодовича в строи
тельстве и пуске цеха холодной прокатки. А я благо
дарен судьбе, что она свела меня с таким замечатель
ным человеком.
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Е. К. Печенкин,
заведующий общим отделом 

Пермского обкома КПСС
(1984-1991 гг.)

БЫЛО ТРУДНО, НО ВСЕГДА НАДЕЖНО

Столетие со дня рождения Бориса Всеволодо
вича Коноплева стало хорошим поводом вспомнить 
и еще раз поразмышлять о его большой и признан
ной деятельности, о его профессиональном и че
ловеческом наследии. Мне довелось хорошо знать 
Бориса Всеволодовича, многие годы работать в его 
команде. Я имел возможность видеть, наблюдать 
и чувствовать высокий потенциал этого незауряд
ного человека, ставшего многолетним и авторитет
ным лидером областной парторганизации, широко 
известным и эффективным руководителем одного 
из важнейших регионов страны. С большой тепло
той вспоминается многое из того непростого, на
сыщенного и очень памятного для меня времени. 
Вместе с ушедшими годами еще более значимой 
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и впечатляющей предстает и личность самого Бо
риса Всеволодовича.

Конечно, его многоплановая, целеустремленная 
и плодотворная деятельность была связана, прежде 
всего, с кардинальными проблемами жизни области, 
с необходимостью ее полнокровного и комплекс
ного развития, с решением важных государственных 
задач. Об этом и сам Борис Всеволодович оставил 
откровенную и убедительную книгу воспоминаний 
«Убеждений своих не меняю». Мы увидели правди
вый и честный взгляд не только на его личное про
шлое, но и на прошлое нашего края, на беспример
ные созидательные усилия замечательной плеяды 
тогдашних руководителей и всех наших земляков, 
на повседневные будни совершенных тогда масштаб
ных перемен.

Особая роль в жизни и делах региона принадлежа
ла первому секретарю обкома. Об этом много и спра
ведливо вспоминают многочисленные соратники 
Бориса Всеволодовича, руководители крупнейших 
коллективов, с которыми его связывали искренние 
и крепкие рабочие отношения. Вместе с тем первый 
секретарь очень тщательно и в приоритетном поряд
ке занимался вопросами деятельной работы штаба 
областной парторганизации — обкома партии, его 
бюро, секретариата и профессионального аппарата. 
Это был главный мобилизационный центр, и от его 
просчитанных и активных действий зависело мно
гое. Здесь рождались аналитика и оценки ситуации, 
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программы решения жизненно важных задач и орга
низационно-политические меры их сопровождения. 
В аппарате обкома высоко ценили компетентность 
своего лидера, открытый и требовательный стиль его 
руководства. Все знали: «первый» — поклонник пол
ной самоотдачи, он приемлет только знающих дело 
работников, воспринимает только глубокие, четкие 
оценки возникающих проблем, обдуманные, выве
ренные и конкретные соображения и предлагаемые 
решения. У него не следует бывать без капитальной 
проработки предмета разговора. С ним бывало и труд
но, и просто, но всегда — надежно. Он умел создавать 
здоровое напряжение во всех звеньях нашей работы.

С особой ответственностью первый секретарь под
ходил к подготовке больших областных мероприятий, 
особенно пленумов обкома, собраний партийно-хозяй
ственного актива, к обстоятельному анализу положе
ния дел, разработке основных документов. Концеп
цию своих докладов и выступлений, их структуру, 
необходимые акценты Борис Всеволодович излагал 
всегда лично. Было видно, с какой озабоченностью 
он относился к тому, что предстояло сказать и обсу
дить с активом или в коллективах. Никакой мелочи. 
Только о самом важном, самом остром и неотложном. 
Не любил первый секретарь заумных и бесполезных 
разговоров, требовал простого, ясного и понятного 
изложения проблем. Это был предельно конкретный 
человек и всякую попытку общих, неконструктивных 
рассуждений решительно пресекал. Такой подход 
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к проблемным вопросам просматривался во всем: 
в поездках по области, встречах с коллективами, 
в работе с кадрами, в аппарате.

Несомненно, он был руководителем масштаб
ным, неординарным, обладающим большим жиз
ненным и профессиональным опытом, незаурядной 
интуицией, способностью быстро проникать в суть 
возникающих вопросов. Во всем ощущались его силь
ная натура, требовательный подход, тонкое чувство 
жизни. Особенно проявлялось это в критических 
ситуациях, когда чрезвычайность обстоятельств 
порождала у некоторых неуверенность и нервоз
ность, деловой ступор, приостановку активных дей
ствий. Спокойствие, твердая воля, нестандартность 
предлагаемых решений приводили всех в чувство 
и рабочее состояние.

В 1988 году коммунисты обкома с грустью про
вожали своего лидера. Борис Всеволодович оставлял 
свой пост. Было много выступлений, искренних, 
теплых, идущих от сердца слов. Было общее желание 
высказать то, за что мы ценили своего руководителя, 
за что оставались благодарны ему. Каждый понимал: 
с Коноплевым связано очень многое и в работе обко
ма, и в жизни области. Все знали лидерский талант 
уходящего, верили в него, уважали его. Уважали 
за масштаб, за позицию, за характер, иногда жест
кий, но продиктованный реалиями обстановки. Что 
впереди? Поезд большой пермской истории менял 
машиниста.
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То время осталось в памяти как один из наиболее 
деятельных и содержательных периодов моей партий
ной работы. Это была незабываемая школа человече
ского роста, обретения опыта и зрелости. Работалось 
напряженно, но легко. Мои профессиональные заботы 
требовали постоянных контактов с первым секретарем. 
Наши встречи и беседы часто носили более широкий 
характер, чем того требовала протокольная необходи
мость. В них было много того, что свойственно едино
мышленникам, людям, способным на товарищескую 
и даже личную откровенность, на свой взгляд, на свою 
позицию. Мне хорошо помнятся обстоятельные раз
говоры о самых насущных и нередко просто житейских 
вопросах, включая многое из того, что было частью 
богатой и поучительной судьбы самого Бориса Все
володовича. И так было не только со мной. Деловое 
самочувствие аппарата, атмосфера доверия, высокой 
личной ответственности в коллективе, который обес
печивал деятельность обкома партии, были всегда 
предметом внимания первого секретаря.

Я хорошо знал партийных и советских работ
ников области, имел возможность постоянно общаться 
с ними, регулярно видеть, наблюдать, оценивать их. 
Это было энергичное сообщество незаурядных руко
водителей, объединенных общими целями и задачами 
управления регионом, ответственностью за состояние 
его экономики, социальной сферы, политического 
и морального настроения людей. Но даже на этом фоне 
личность Бориса Всеволодовича Коноплева смотрелась 
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по-особому. В ней органично сочеталось многое, ха
рактерное для руководителя большого масштаба. 
Впечатляющая внешность. Крупная, колоритная фи
гура. Умение держать себя. Спокойная уверенн'ость, 
немногословность и сосредоточенность повседневного 
поведения. Располагающая деликатность и друже
любие неофициальных общений. Суровая собранность 
и непреклонность, когда на тех или иных участках 
партийной, хозяйственной, общественной работы 
проявлялись признаки тревожного неблагополучия, 
вялости, безответственности или растерянности.

Это был харизматичный, авторитетный лидер, 
преданный своим идеалам и своему выбору, с высокой 
шкалой требований к себе и своим соратникам, не забы
вающий о своем должностном положении, о масштабах 
доверенной ему власти и высокой моральной цене этого 
доверия. Он принадлежал к той когорте самоотвержен
ных, целеустремленных руководителей, которые были 
востребованы и выросли в условиях экстремального 
времени. Свою науку они прошли в буднях перегре
той от напряжения жизни, в изнуряющем поединке 
с неотложными проблемами и заботами, в своих труд
ных должностных исканиях и решениях. Они много 
сделали для страны, для людей, многого добились, 
но не ушли на заслуженные пьедесталы, а остались 
с нами и среди нас, в той повседневности, улучшению 
которой посвятили лучшие годы своей деятельности. 
Таким мне видится Борис Всеволодович и сегодня, 
когда благодарный край отметил его столетие.
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Л. А. Лисовенко 
начальник управления культуры 

Пермского облисполкома 
(1985-1991 гг.)

ЛИРИК В ДУШЕ

Приглашение в аппарат обкома КПСС на долж
ность инструктора отдела культуры было для меня 
неожиданным. Сомнения одолевали: а вдруг не сумею, 
подведу, не справлюсь...

Я попала в коллектив толковых, образованных 
специалистов, в основном с большим опытом работы. 
Много лет прошло с тех пор, но их поддержка, под
сказка, доброе слово помнятся до сих пор. И особо 
помнится деловое общение с Коноплевым. Человек 
строгих жизненных правил, Борис Всеволодович 
руководил областью с умом, по-хозяйски. Он был 
лидер не банальный, он не формально проводил 
в жизнь линию партии, а пропускал ее через себя, 
через собственные убеждения.
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Мне кажется, внутренним девизом Бориса Все
володовича был девиз: «Спроси сначала с себя, а потом 
с других».

Борис Всеволодович уделял пристальное.вни- 
мание не только промышленности, сельскому хо
зяйству, науке, образованию, но и вопросам раз
вития культуры и искусства. При его активной 
поддержке проводились Дни музыки и Дни лите
ратуры, было положено начало фестивалю музы
кального искусства для детей и юношества, ак
тивно поддерживалась деятельность творческих 
союзов, поощрялось много культурных инициатив.

Всё было в поле зрения Бориса Всеволодовича, 
и за все он считал себя ответственным!

А в душе, мне кажется, он был лириком. Я сужу 
по его любимой песне «Морзянка».

Оставив свой пост, он продолжал интересовать
ся, как идут дела, Пока позволяло здоровье, посе
щал театр...

Мое неизменное уважение и благодарная память 
человеку, который служил людям.
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Вот она, любимая песня Бориса Всеволодови
ча Коноплева:

Морзянка

Слова М. Пляцковского 
Музыка Я. Френкеля

Поет морзянка за стеной веселым дискантом, 
Кругом снега, хоть сотни верст исколеси. 
Четвертый день пурга качается над Диксоном, 
Но только ты об этом лучше песню расспроси.

Палатки звездами мохнатыми усеяны, 
Их дальний свет в своем ты сердце не гаси.
Я тоже мог бы рассказать тебе о Севере, 
Но только ты об этом лучше песню расспроси.

Листок зеленый для меня возьми у тополя, 
В конверте лето доброй почте отнеси.
В морозы так нужны нам ваши письма теплые, 
Но только ты об этом лучше песню расспроси.

Меня домчат к тебе, когда зимовка кончится, 
Олени в нартах, самолеты и такси.
Поверь, мне так твои глаза увидеть хочется, 
Но только ты об этом лучше песню расспроси.
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Справа налево: Б. В. Коноплев, К. К. Кудряшова, 
И.Т. Бобылев
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А.Г. Рождественская.

«ВАШЕ МЕСТО — ЗДЕСЬ!»

Мой отец Григорий Григорьевич Грачев много 
лет — и до Великой Отечественной войны, и в голод
ную военную пору, и в тяжелые годы послевоенной 
разрухи — был председателем потребкооперации 
Янычевского сельпо. Под его началом были мно
гие сельские магазины Пермского района. Он вел 
учет оборота денежных средств, к нему стекалась 
выручка всех сельских магазинов. Порой обеденный 
стол в избе был завален горой денежных купюр. 
Но за долгие годы работы отец не взял ни копейки 
народных денег, хотя бывали в нашей жизни очень 
тяжелые времена.

За умение грамотно и четко организовать доставку 
товаров в сельмаги, строгий контроль за работой 
сельпо, за кристальную честность пользовался отец 
большим уважением, авторитетом у сельчан и у руко
водителей района.

Случилось это в 1960-е годы. Борис Всеволодо
вич Коноплев, будучи вторым секретарем Пермского 
обкома КПСС, открывал очередное собрание работ
ников сельского хозяйства. В зале собрались руко
водители колхозов, совхозов, потребкооперации, 
ветераны сельскохозяйственного труда. Среди пригла
шенных скромно сидел и отец. Ему тогда было 77 лет.
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Борис Всеволодович хорошо его знал и, заметив 
среди сидящих в зале, обратился к нему с трибуны:

— Григорий Григорьевич! Не там ваше место. Ваше 
место вот здесь! — и он указал на место рядом с собой.

Затем спустился в зал и пригласил старика в пре
зидиум собрания.

Внимание к людям, сердечная доброта, уди
вительная чуткость, умение разглядеть человека 
и не забывать его былых заслуг отличали Бориса Все
володовича Коноплева во многих делах и поступках.
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Слева на право: А. А. Девяткин, П. В. Анохин,
Б. В. Коноплев, Р.Х. Хабибулин, Р.З. Кадыров

Слева на право: Б. В. Коноплев, И. X. Горелик,
С. Г. Суханов, Б. Г. Изгагин
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Выйдя на заслуженный отдых, Борис Всеволо
дович не мог оставаться в стороне от жизни края. 
Он постоянно встречался с жителями сел и городов, 
с коллегами, руководителями предприятий, инте
ресовался делами в том или ином городе, районе, 
радовался даже самым небольшим успехам.

Во Дворце культуры с. Ильинское Б. В. Коноплев 
побывал на встрече заслуженных людей края с жите
лями села. По приглашению председателя областной 
организации Фонда мира З.Р. Козловой в Ильинский 
приехали Герой Советского Союза В.М. Астафьев, ка
валер двух орденов Славы Л. В. Рябов и другие. Ребята 
впервые увидели Героя Советского Союза, а ветераны 
села с благодарностью общались с Борисом Всеволо
довичем — помнят его заботу о селе, асфальтовую 
дорогу Пермь — пос. Ильинский, которую проложили 
в те годы, когда он возглавлял область

В канун 52-й годовщины Камской ГЭС Борис Все
володович Коноплев приехал на станцию вместе с 
генеральным директором ОАО «Пермэнерго» 
Олегом Михайловичем Ждановым. Коноплев с 
удовольствием вспоминал, как в 1952-м году, в 
разгар строительства гидроэлектростанции, 
здесь началась его карьера партийно
хозяйственного лидера: он был назначен 
парторгом ЦК КПСС.

— Почти три года моей жизни,— сказал Бо
рис Всеволодович,— были связаны с крупнейшей 
по тем временам стройкой. Они стали лучшими 
в моей биографии, наполненными творчеством,
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После встречи с юными патриотами, пгт Ильинский, 2006 г.



Борис Всеволодович Коноплёв

Строительство Камской ГЭС, в котором активно участвовал 
Б. В. Коноплев, работая здесь в качестве парторга ЦК КПСС, 

г. Молотов, 1953 г.

энтузиазмом, встречами с замечательными людьми, 
совместной работой с такими выдающимися гидро
строителями, как Наймушин, Гергерт, Васильев...

Коноплев с удовольствием вспоминал историю 
возведения уникальной станции с ее 12-камерным 
шлюзом и гидроагрегатами в теле плотины: такого 
больше ни на одной ГЭС не встретишь!

— ...В послевоенные годы с электроэнергией 
на Западном Урале были большие проблемы. Вот 
почему мы с такой радостью встретили поста
новление правительства о строительстве первой 
ГЭС на Каме. На это выделялись значительные
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Б. В. Коноплев, М. Г. Медведев, О. М. Жданов, 2007 г.

инвестиции. И они были освоены в невиданно корот
кие сроки. Хорошо помню, какой высокий трудовой 
энтузиазм царил на стройке, с каким азартом со
ревновались бригады, участки и смены. В пиковые 
моменты стройка собирала до двадцати тысяч 
человек. Что удивительно, соревновались и заклю
ченные, а их здесь работало до половины всего кол
лектива стройки. Эксцессов среди них, насколько 
я помню, не было. Ну а меня они называли «гражда
нин парторг». Сегодня я рад убедиться, что станция 
по-прежнему на отличном счету, а трудовые тра
диции гидростроителей передаются из поколения 
в поколение и бережно сохраняются.
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Не мог Борис Всеволодович не поздравить с 90-летием легендарного для Пермского края 
человека — Веру Макаровну Балкову. В годы войны она была заместителем первого 

секретаря Молотовского обкома ВКП(б) по промышленности боеприпасов.
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Первый слева Б. В. Коноплёв.
Ветераны Суксунского района были рады побеседовать с Борисом Всеволодовичем 

о проблемах в современном мире. Встреча состоялась 18 марта 2005 года 
в музее курорта «Ключи», где Коноплев проходил лечение.



Борис Всеволодович Коноплёв

ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН ОБЛАСТИ 
БОРИС КОНОПЛЁВ

Его боялись и уважали. Он не терпел разгильдяй
ства, не любил бездельников и краснобаев. Уважал 
людей деловых, мыслящих, талантливых. Как все 
мы, очевидно, иногда совершал ошибки. Но такие 
случаи, думаю, были редкими.

Прежде чем прийти к руководящим постам, 
Борис Всеволодович парнишкой возглавлял в годы 
войны один из ведущих цехов моторостроительного 
завода, потом был секретарём парткома на строитель
стве Камской ГЭС, возглавлял райком, горком, был 
председателем облисполкома, первым секретарём 
обкома партии, членом ЦК КПСС. Его имя занесено 
в Краткую советскую энциклопедию.

Богатый жизненный опыт, личное обаяние всегда 
притягивали к нему многих людей. Он умел разгова
ривать и с всемирно известным авиаконструктором, 
и с простой работницей, дояркой.

Помню, как-то на заводе Ф. Э. Дзержинского мы 
зашли в цеховую столовую. Он отказался ужинать 
в отдельной комнате. Встали в общую очередь, взяли 
подносы. Думаю, что и пищу нам подали из общего 
котла Первый остался доволен. Поблагодарил зав. 
производством...

Не раз доводилось мне присутствовать на засе
даниях бюро, различных пленумов и совещаниях. 
Конечно, Коноплёв бывал резковат, мог прервать
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кого-нибудь из выступающих, который стоял на «тор
це» с дрожащими коленками. Но слышал я и другое: 
«Ты голову не опускай, работай, я ругаю только тех, 
в кого верю». И человек уходил не с опущенными 
руками, а уверенный в своих силах и возможностях.

Не могу не сказать об уважительном отношении 
Коноплёва к нашему брату журналисту. Не слышал 
от него никаких разносов, наставлений, укоров 
за неизбежные в нашем деле ошибки.

Только что Коноплёву присвоено звание Почёт
ного гражданина области. Думаю, что ни у кого, кто 
знал и знает этого человека, такое решение сомнений 
не вызывает. Имя его неразрывно связано со всеми 
крупнейшими событиями в области за последние 
десятилетия.

Слышал интервью Коноплёва по пермскому ра
дио в день 200-летия губернии. Я не во всём согласен 
с ним в оценках происходящих событий и прогнозах 
на будущее. Но, несмотря ни на какие власти, он 
остаётся верным свои убеждениям и идеалам. Согла
ситесь, что это очень убедительный повод для того, 
чтобы испытывать уважение к человеку.

Здоровья Вам, Борис Всеволодович. Примите 
искренние поздравления.

А. Ничиперович, 
газета «Звезда» 

от 20.06.1997
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Работа, работа и работа по 12 часов
в сутки, а иногда и более.

Не каждая семья это выдержит, но у Бо
риса Всеволодовича был, как он выразился,
надежный тыл.

Однако он и сам был для своей семьи 
человеком надежным и дорожил ею.

Не случайно Э.С. Копысова в своих вос
поминаниях замечает:

«Борис Всеволодович всегда был вни
мателен к нашим семьям, понимая, как 
важен для всех надежный семейный тыл. 
Он своим личным примером и реальной под
держкой утверждал высокие нравственные 
ценности».
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«У МЕНЯ БЫЛ НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ»

Б. В. Коноплев

«ЖЕНЩИНЫ — ВЕЛИКИЕ ВОСПИТАТЕЛИ 
МУЖЧИН»

Из книги «Убеждений своих не меняю»

Прав классик: «Женщины — великие воспита
тели мужчин ».

Для меня таким великим воспитателем и самым 
близким человеком была жена Антонина Ивановна, 
с которой мы прожили 57 лет.

Познакомились мы в 1940 году. Она пришла моло
денькой девчонкой работать контролером в цех, где 
я был начальником бюро контроля. Антонина мне 
очень приглянулась. Я несколько раз провожал ее 
домой и даже познакомился с родителями.

Всю войну Антонина Ивановна проработала 
на заводе имени Калинина. Хозяйкой в дом, точ
нее, в комнату, которую я занимал в трехкомнатной 
квартире, она пришла в марте 1944 года.

У меня был, как говорится, надежный тыл. Домаш
ние заботы легли на плечи Антонины. Я мог с головой 
уйти в работу. Минимум 12-часовой рабочий день — 
вот основная привилегия руководящих работников.

Большая власть — это большая ответственность. 
Находясь в гуще людей, ты все же отделяешься 
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Борис Всеволодович Коноплёв

от них — невольно, сам того не желая, из опасения 
оказаться на поводу у льстецов, у собственных челове
ческих слабостей. Всегда помнишь, сколько «весит» 
твоя подпись на документе. Так что большая власть — 
это и большое одиночество. А с Антониной Ивановной 
я не был одинок.

Помню острое чувство стыда и раскаяния, когда, 
возвращаясь поздно вечером, услышал от Антони
ны Ивановны:

— Пришел наконец-то наш квартирант.
Дочь (ей тогда было пять лет) проснулась и услы

шала эту фразу. И, бывало, когда я возвращался 
домой поздно, она радостно кричала:

— Мама, мама! Папа-квартирант пришел!
Тося, как я уменьшительно называл жену, 

много читала, следила за новыми произведениями 
наших известных писателей, знала на память «Евге
ния Онегина» А. С. Пушкина, многие произведения 
А. Блока. Часто спрашивала меня, не пропустил ли 
я интересную, актуальную, по ее мнению, статью 
в газете.

С горечью, с душевной болью воспринимала Тося 
перестройку, развал страны. Я иногда говорил, что 
она действительно больший партиец, чем я. Анто
нина Ивановна отвечала:

— Не знаю, кто больше, кто меньше, но твердо 
уверена, что в партии у вас было много проходимцев 
и изменщиков.

Сама она была беспартийной.
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Большая семья Коноплевых. В верхнем ряду слева 
Борис Всеволодович. 1950-е гг.
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Борис Всеволодович с супругой Антониной Ивановной.
1967 г.
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Антонина Ивановна Коноплева с дочерью Ольгой 
и внуками Борисом и Максимом. 1976 г. 
ПермГАСПИ Ф. 8043. On. 1И.Д. 55. Л. 46
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Борис Всеволодович Коноплёв

На ее плечи во многом легли заботы о воспитании 
наших двух внуков.

Прожили мы нелегкую, но счастливую жизнь. 
И я многим обязан Тосе, Антонине Ивановне, ее 
мудрости, доброте, терпению. Прожить всю жизнь 
со мной было не слишком легко, и лишь теперь, когда 
Антонины Ивановны не стало, я понял, сколь много 
значила она в моей жизни.
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Сергей Всеволодович Коноплев, 
брат Б. В. Коноплева.

Родился в 1933 году. 
Более 40 лет проработал 

заместителем начальника цеха 
на заводе «Пермские моторы»

МНЕ ОЧЕНЬ НЕ ХВАТАЕТ БРАТА

Так сложилось, к сожалению, что много лет 
не было возможности часто общаться с братом из-за 
постоянной занятости, да и я работал. Когда Борис 
вышел на пенсию, много времени мы проводили 
на даче, в Жебреях.

Я очень ценил общение с ним. Мы много гуляли, 
вспоминали прошедшие годы, свою жизнь, говорили 
о детях, внуках.

Очень интересно было слушать его рассуждения 
по многим вопросам, его точку зрения на разные 
жизненные ситуации.

Когда самочувствие брата ухудшилось, все равно 
он стремился на природу, к реке, к общению, и тогда 
ему необходимо было внимание. До последних дней
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Борис Всеволодович с братом Сергеем и внуком Максимом 
собираются на дачу. 1990-е гг.

его мы ездили на дачу, физически и морально я ста
рался поддержать его, его дочь.

Сейчас мне очень не хватает брата, мы все время 
с большой теплотой его вспоминаем.
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О. Б. Кавалерова, 
дочь Б. В. Коноплева, 

кандидат технических наук

Я СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК

Я считаю себя счастливым человеком, так как 
для меня всегда образцом мужчины был, есть и будет 
мой отец, Борис Всеволодович Коноплев, волевой, 
мудрый, красивый, с большим интеллектом и много
гранной, насыщенной жизнью. Я всегда прислуши
валась к его мнению, нельзя было не считаться с его 
точкой зрения.

С мамой они были счастливой парой, все радости 
и трудности переживали вместе.

Вспоминаются самые яркие моменты общения 
с папой.

В детстве это, конечно, рыбалка (его любимое 
занятие в минуты, часы отдыха). Он брал меня с собой 
на рыбалку, и я часами сидела с ним в лодке с удоч
кой, постепенно увлекаясь этим занятием. По про-
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Максим Владимирович Кавалеров, доцент ПНИПУ, 
кандидат технических наук

фессии я инженер физикохимик. С моим выбором 
профессии и работы папа либо соглашался, либо 
что-то советовал и всегда помогал найти адекватное 
решение.

Он радовался моему решению пойти после оконча
ния университета работать технологом в гальваниче
ский цех электроприборного завода, затем в Институт 
Галургии, радовался моей учебе в заочной аспирантуре 
и защите диссертации в МХТИ им. Д. И. Менделеева.

Большой мечтой папы было построить свою дачу 
с огородом, и она осуществилась, когда ему было 
уже 70 лет.
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Он очень любил быть на даче, рыбачить, поли
вать огород, радовался посадке и созреванию овощей 
и ягод, сбору урожая.

Осуществилась и его мечта иметь внуков. В 48 лет 
он стал дедом: родился первый внук Борис, а через 
шесть лет — Максим. Папа обожал их, в свобод
ные минуты общался, брал на рыбалку, радовался 
успехам в учебе и, конечно, защите ими кандидат
ских диссертаций. Максим стал кандидатом наук 
за год до папиного ухода.

Жаль, что он не дождался защиты докторской 
диссертации Борисом, он бы очень им гордился. 
Да и правнучка Таня родилась в 2010 году, когда 
папы уже не было.

Очень не хватает сегодня общения с ним, его сове
тов, но я продолжаю в душе спрашивать его мнение, 
рассказывать ему о своих радостях и горестях.
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Б. В. Кавалеров,
доктор технических наук, 
заведующий кафедрой Пермского 
национального исследовательского 
университета

МОЙ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ДЕД

Достаточно долгое время, примерно со второго 
класса школы, я жил в одной квартире с моим де
дом — первым секретарем Пермского обкома КПСС 
Б. В. Коноплевым. Квартира эта находилась на треть
ем этаже в доме на улице Швецова, 48. Там было три 
комнаты: небольшой кабинет с книжным шкафом, 
диваном и письменным столом, столовая с сервантом 
и телевизором, спальня с ковром на стене.

Но своего деда я в этой квартире помню мало, 
он обычно работал допоздна. Помню, по вечерам 
сидим с бабушкой, смотрим телевизор, вдруг часов 
в девять вечера шаги по лестнице: «Идет!». Бабушка 
по шагам узнавала, что это он. Помню свою радость, 
что он наконец пришел, сразу становилось как-то 
весело и бодро.
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Борис Всеволодович с внуком Борисом.
ПермГАСПИ. Ф. 8043. On. 1И.Д. 55. Л. 45

Иногда он звонил с работы, предупреждал, что 
заканчивает и скоро будет. Тогда бабушка, случалось, 
просила меня помочь ей накрыть ужин на кухне.

Моим воспитанием дед особо не занимался, на
ставлений мне не читал, да и занят был постоянно. 
Несколько раз за все время мог попросить показать 
дневник, один раз даже в нем расписался. Учительница 
потом пытала меня: чья это подпись? Но я как-то сразу 
привык учиться самостоятельно, без напоминаний.
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А вот бабушка меня, наоборот, воспитывала: при
учила мыть посуду и со второго класса регулярно 
отправляла с сумкой в магазины, ведь Комсомоль
ский проспект был рядом, магазины все недалеко, 
и на мне были полностью хлеб и молочные продукты.

Зато в выходной, если дед был свободен, он мог 
взять меня с собой на рыбалку. Это было его главное 
увлечение. Мне было всего лет шесть, когда он со сво
ими товарищами поехал на небольшое озеро и первый 
раз взял меня с собой. Эта поездка прочно осталась 
в памяти. Ехали на газике. Искали дорогу, кто-то 
с трудом вспомнил нужный поворот по кучке металло
лома. Потом ловили рыбу, жгли костер, варили уху. 
Но мне больше, чем рыба, запомнился тогда загон 
рядом, с коровами, там стояли эти коровы и лизали 
соль. И дед подводил меня к ним и объяснял, зачем 
коровам соль.

По вечерам бабушка с дедушкой обычно смотрели 
телевизор, новости или фильмы после программы 
«Время». Меня сразу после «Времени» обычно от
правляли спать, так как рано утром надо было идти 
в школу.

Довольно часто они с бабушкой, взяв меня, если 
я во дворе не играл, вечером перед сном шли гулять 
по улицам. Потому что ему очень нужен был отдых 
перед новым рабочим днем.

Часто он уезжал в область на машине вдвоем 
с шофером, потом показывал мне, где они ездили, 
какие города и объекты посещали,— у нас на стене 
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была карта Пермской области. И даже домой ему 
нередко звонили из Москвы.

В праздник мой дед любил пельмени или пирожки 
с мясом, на сковородке, их бабушка делала. Пель
мени он иногда сам лепил, если было время. Гото
вил сам редко, но очень вкусно. Например, рыбу 
по-монастырски. А так всегда всё готовила бабушка. 
Утром на завтрак у нас обычно был творог со смета
ной: их покупал я и очень этим гордился. Из коман
дировки в Москву мне в подарок он чаще всего при
возил конфеты или вкусное печенье.

Когда была возможность, он водил меня в цирк, 
иногда в театр, куда его нередко приглашали. Гуляли 
с ним в Горьковском саду. Ходили и в кино. Помню, 
пошли на фильм «Новые приключения капитана 
Врунгеля», но мы перепутали билеты и вместо этого 
оказались на другом фильме, ведь дело было в кино
театре «Октябрь», а там два зала, и разные фильмы 
шли параллельно.

На футбол с ним ходили. Помню, был еще малень
ким, гуляли в выходной, и дед говорит:

— Пошли на стадион.
Мы сели невысоко слева на западной трибуне 

и смотрели игру. С кем играли — не знаю, запомнил 
только, как по бровке бегал защитник бородатый, 
а сверху молодежь скандировала кричалки в под
держку нашей команды.

В быту мой дед был совершенно непритязателен. 
Ничего у него дома особенного не было. Впервые,
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На даче с дочерью Ольгой и внуком Борисом. 1994 г.

правда, у него я увидел цветной телевизор «Рубин», 
цветные мультики воспринимались тогда как какое-то 
чудо. Был еще маленький пластмассовый проигрыва
тель с крышкой, переносной. На нем я слушал свои 
пластинки: аудиосказки и песни. Ближе к старшим 
классам у некоторых моих одноклассников в семьях 
уже были солидные аудиосистемы, но у нас не было. 
Был магнитофон «Ритм», его моему деду подарили. 
Я на нем часто Высоцкого слушал, но деду он не был 
особо близок, больше всех ему нравились Бернес 
и Утесов. Помню, как он, смеясь, рассказывал, что 
в его молодые годы Бернеса часто прорабатывали 
за то, что он не поет, а «шепчет».
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Вообще же на какие-либо покупки бабушка шла 
неохотно, лишних денег никогда у них не было. И это 
неудивительно. Помню, еще маленьким спросил 
деда, какая у него зарплата, он говорит: 450 рублей. 
Сказал, что это очень много, но академики и тысячу 
получают. Бабушка по здоровью давно не работала, 
а у мамы кроме меня был еще мой маленький брат, 
который недавно родился. Видимо, помогали они 
и родственникам. Деду же приходилось много тратить 
на костюмы и одежду для представительских целей.

Борис Всеволодович на отдыхе. Август 2008 г.
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Каждый день он сам гладил утюгом свой костюм 
и брюки, разложив их на кухонном столе.

Еще запомнилось его очень вежливое, вниматель
ное и уважительное отношение к людям вне зависи
мости от социального статуса. Всегда очень уважал 
ученых. Вероятно, это сказалось и на моем выборе 
будущей работы.

Последние годы он очень любил дачу и каждую 
зиму не мог дождаться, когда туда поедет. Когда дед 
в 1988 году вышел на пенсию, у него не было ни дачи, 
ни машины. Денег, которые много лет откладывала 
бабушка, едва хватило на то, чтобы построить малень
кий дом и купить машину «четверку», так как иначе 
туда было не добраться. Машину пришлось водить мне.

Рабочие из треста, которые строили дачу, относи
лись к деду очень хорошо, и он с ними подолгу бесе
довал и балагурил. Дача стоит до сих пор, построили, 
в общем-то, хорошо, на совесть. Окна на веранде 
сделали вообще мастерски. Но в чем-то, как водится, 
и напортачили, но дед никогда им на это не указывал 
и не подгонял. И ни разу не заставил ничего пере
делать, несмотря на явные ошибки. Как бы извиня
ясь, однажды сказал мне:

— Не могу! Не могу кого-то заставлять на себя 
работать!

Вот так. Для региона, для людей мог заставить 
и заставлял, а для себя — нет. И это тоже, мне ка
жется, очень характеризует моего деда, Бориса Все
володовича Коноплева.
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РОДИНА ЦЕНИТ. ЛЮДИ ПОМНЯТ

Бориса Всеволодовича Коноплева помнят люди. 
Его труд на благо Пермского края оценила Родина.

Он награжден орденом «Красная Звезда», двумя 
орденами Трудового Красного Знамени, тремя орде
нами Ленина, медалью «За трудовую доблесть» 
и другими медалями, почетными знаками, грамо
тами и благодарностями.

фотокарточки

Награжден орденом № ордена

1. Орден Союза 
наградой за особые

Союза ССР.
3. Орденами Союза ССР 

ждаться как отдельные 
войсковые соединения и 
Рабоче-Крестьянской Красной 
приятия, учреждения л

4. Награжденные орденом 
могут быть за новые 
награждены тем же или 
Союза ССР.

из „Общего положения об орденах Союза 
(утверждено постановлением ЦИК и 

Союза ССР от 7 мая 1928 г.).

ИЗВЛЕЧЕНИЯ

10. Награжденные орденом Союза ССР 
пользуются лично правом бесплатного про-
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Борису Всеволодовичу Коноплеву присвоено зва
ние почетного гражданина Пермской области.

23 июля 2009 года в честь 90-летия со дня его 
рождения на доме 48 по улице Швецова, где Борис Все
володович прожил 38 лет, была установлена мемо
риальная доска.

В ттом доме с по для год жил
Почетный Гражданин Пермской о&лдсгн

Борис ; “Я
Всеволодович I 1 
Коноплёв I

Мемориальная доска на доме по ул. Швецова, 48. 
ПермГАСПИ. Из вновь поступивших документов
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Памятник Б. В. Коноплеву установлен
12 ноября 2010 г. в центральном сквере 

на Комсомольском проспекте города Перми. 
ПермГАСПИ. Из вновь поступивших документов

153



Борис Всеволодович Коноплёв

23 мая 2019 года состоялось заседание обществен
ного совета по топонимике при главе города Перми, 
на котором было единогласно принято решение о при
своении новой улице в микрорайоне Красные Казар
мы Свердловского района имени Бориса Коноплева.
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С. В. Неганов, 
директор Пермского государственного архива 

социально-политической истории

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Мне повезло в жизни познакомиться с Бори
сом Всеволодовичем Коноплевым. Произошло это, 
когда готовилось второе издание книги его воспоми
наний «Убеждений своих не меняю». До этой встречи 
Б. В. Коноплев был для меня фигурой мифологи
ческой, историческим персонажем, создававшим 
регион России с трехмиллионным населением, среди 
которого я родился и живу. И редкий для моего 
жизненного опыта случай — после знакомства образ 
не «приземлился» и не «опростился», не встал в ряд 
случайно встреченных знаменитостей. Борис Все
володович в общении вел себя именно так — просто, 
естественно и с глубоким внутренним достоинством, 
как, на мой взгляд, и должен был вести себя всемогу
щий небожитель, управляющий судьбами людей, 
но не разучившийся жить среди этих людей.

И на меня, как и на всех авторов воспоминаний, 
публикуемых в этой книге, личность Б. В. Коноплева 
произвела неизгладимое впечатление. И для меня, как 
и для многих, он стал не только образом, но и образ
цом, стать похожим на который — достойная задача.

О своих личных воспоминаниях пишу здесь пре
жде всего для того, чтобы подчеркнуть одну про
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стую, но очень важную идею, благодаря которой 
и появилась на свет эта книга. Идея состоит в том, 
что когда на окружающую действительность большое 
позитивное воздействие на протяжении многих лет 
оказывает личность масштаба и силы Б. В. Коноплева, 
то и после ухода из жизни этой личности воздействие 
ее на действительность продолжается. Это воздей
ствие продолжается не только в сделанных и нача
тых делах, построенных заводах, дорогах, домах, 
но и в воспоминаниях людей, которых жизнь с этой 
личностью свела. И еще дольше позитивное воздей
ствие этой личности будет продолжаться, если все 
воспоминания записать, сохранить и сделать доступ
ными для других поколений. Именно так появляются 
исторические герои, чьи образы формируют новые 
поколения граждан своей страны.

Пермский государственный архив социально- 
политической истории и после выхода в свет этой 
книги продолжит сбор воспоминаний и докумен
тов о выдающемся человеке — Борисе Всеволодо
виче Коноплеве. Я уверен, что эти воспоминания, 
фотографии и документы станут основой для еще 
многих книг, выставок и фильмов о нем. Я благо
дарю всех, кто словом и делом помогал в создании 
этой книги. И заранее благодарю всех, кто передаст 
на государственное хранение в наш архив воспоми
нания, фотографии и документы о Б. В. Коноплеве 
и других ярких фигурах и событиях истории нашей 
страны и региона.
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Я убежден: масштаб личности Б. В. Коноплева 
таков, что эта книга, ставшая первой книгой о нем, 
не останется последней.

Настоящий фронтовик

Памяти Б. В. Коноплёва

Совсем не надо лишних слов, 
Сказать всего лишь: Коноплев. 
И каждый праведный пермяк 
Среди имен довольно громких, 
Бориса Всеволодыча вспомнит, — 
Мол, настоящий был земляк!

Речист, ершист, в делах велик, 
В трудах мирских светился лик. 
В житейских горестях не сник. 
И строил, строил град на Каме... 
В тылу пронес Победы знамя, 
Как настоящий фронтовик!

Фёдор Востриков
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ПУБЛИКАЦИИ И МАТЕРИАЛЫ, 
ИСПОЛЬЗОВАННЫЕ ПРИ ПОДГОТОВКЕ КНИГИ
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Материалы личного архива Б. В. Коноплева в ПермГАСПИ
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